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«...Мв>1 предлага

ем вступить в тре

тье тысячелетие 

без ядерного ору

жия на основе вза

имоприемлемых и 

строго контроли

руемых догово

ренностей».

М. С. ГОРБАЧЕВ.

Т О М И Ч И  Г О Р Я Ч О  О Д О Б Р Я Ю Т  З А Я В Л Е Н И Е  
ГЕНЕРАЛЬНОГО СЕКРЕТАРЯ ЦК КПСС И. С. ГОРБАЧЕВА
К у р с  т в е р д ы й ,  

научно обоснованный
Огромное впечатление произве- 

■ ло на всех советских згченьпс За
явление Генерального секретаря 
ЦК КПСС М. С. Горбачева и со- 
держащиеся в этом док|ументе но
вые мирные инициативы нашего 
Советского государства.

Этим Заявлением Советская 
страна говорит решительное «нет» 
фатальной угрозе человечеству, 
которому апологеты ядерной вой- 
ньв ггредсказьюают неминуемое 
уничтожение в термоядерном пла
мени. Нет, наука должна ушшо- 
жать материальные и духовные си
лы человечества. Вступив в третье 
тысячелетие без ядерного оружия 
на основе взаимоприемлемых и 
строго контролируемых договорен
ностей, которые предлагает Со
ветский Союз, мир отведет от се
бя эту угрозу. Чрезвычайно важ
ны и меры, предлагаемые нашей 
страной для Европы, где скон
центрированы огромные массы во
оружений двух военно-стратегиче
ских группировок. Европа, как,

впрочем, и Азия, и другие конти
ненты Земли, должна превратить
ся в зону мира. Очень важно и 
то обстоятельство, что все пред
ложения, выдвигаемые В' Заявле
нии товарища М. С. Горбачева, 
основаны на тщательном изуче
нии вопроса и конкретном науч
ном анализе ситуации. Мы пред
лагаем нашим партнерам по пе
реговорам научно выверенную 
программу действий.

Безусловно, все это станет воз
можным при условии категориче
ского отказа от переноса гонки 
термоядерных вооружений в кос
мическое пространство.

А какие перспективы открывает 
Заявление перед ученьями нашей 
страны и мира! Известно, что на
ша страна была пионером мирно
го использования энергии атома. 
Эту линию она проводит и по 
сей день. Ликвидация термоядер
ных вооружений, значительное 
сокращение обычных — все это 
позволит высвободить для миряьгх 
целей огромные средства. Тогда 
появится возможность не только 
в короткие сроки наладить миро
вое сотрудничество ученых стран 
с различными политическими си
стемами, но и осуществить управ

ляемую термоядерную реакцию, 
вьювободив для человечества не
иссякаемые источники энергии.

А. ДИДЕНКО, 
директор института ядерной 
физики при ТЛИ, член-корре- 

сповдент АН СССР.

К разуму и сердцу 
к а ж д о г о

в  Заявлении Генерального 
секретаря ЦК КПСС М. С. Гор
бачева изложена деловая, ясная 
Программа мира, программа разо
ружения, освобождения планеты 
от ядерного оружия до конца XX  
века. Но как обидно, что снова 
раздаются уклончивые заявления 
из США, обещания «внимательно 
изучить» советские предложения. 
Мы по опыту знаем, что это зна
чит. Уже не раз изучали, чтобы 
найти отговорки и отклонить ра
зумные предложения.

Снова официальные лица из 
Америки умалчивают о своей про
грамме «звездных войн», которая 
сейчас — основное препятствие

на пути оздоровления междуна
родной обстановки.

От имени ветеранов Отечествен
ной войны я заявляю; мы, быв
шие фронтовики, близко к  серд
цу приняли Заявление М. С. Гор
бачева, горячо приветствуем но
вые мирные инициативы нашей 
партии и Советского государства. 
Мы воевали за то, чтобы никогда 
больше не было войн, чтобы на
ши дети и внуки никогда не зна
ли ужасов, которые довелось ис
пытать нашему поколению. Нас 
возмущают многочисленные по
пытки из лагеря империализма 
подорвать дух Женевы.

«Когда речь идет о сохранении 
мира, об избавлении человечества 
от угрозы ядерной войны, не мо
жет быть посторонних и безучаст
ных, — сказал в своем Заявле
нии М. С. Горбачев. — Это дело 
всех и каждого». Замечательные 
слова! Именно дело всех и каждо
го! Никто не должен стоять в 
стороне.

И каждому стремление к миру 
надо подкреплять практическими 
делами. Первое дело советских 
людей — сделать все для того, 
чтобы ускорить социально-зкояо- 
мичеекое развитие общества, как

того требуют предсъездовские до
кументы партии, сделать страну 
ёще более могз»чей. Это позволит 
нам не только быстрее идти впе
ред, Но и отбить желаише у импе
риалистов проверить нас на проч
ность, диктовать нам свою волю.

Более 60 ветеранов войны про
должают работать в цехах и от
делах нашего электролампового 
завода. Мы видим свой долг в 
том, чтобы служить примером в 
труде для молодого поколения. В 
числе лучших людей предприя
тия — рабочие В. Д. Кретов, А. Г. 
Аникин, Н. И. Марфин, началь
ник цеха М. И. Вайсман и дру
гие. Многие ветераны — добрые 
наставники рабочей смены, не 
жалеют сил для воспитания мо
лодежи в духе патриотизма, го- 
Т01ВН0СТИ к защите Родины.

Заявление. Генерального секре
таря ЦК КПСС М. С. Горбачева 
дает новый заряд оптимизма, все
ляет уверенность, что, несмотря на 
происки империализма, дело ми
ра восторжествует.

В. ИВАНОВ, 
член КПСС с 1944 года, вете
ран Великой Отечественной 
войны, пропагандист электрр- 

лампового завода.

^ К Р А С Н О Е ЗНАМЯ»» У  ИНИЦИАТОРОВ ВСЕСОЮЗНОГО СОРЕВНОВАНИЯп е р в ы й  м и л л и о н
ПРЕЛСЪЕЗАОВСКИХ ОБЯЗАТЕЛЬСТВ — К 29 ЯНВАРЯ

Улыбка Анатолия Лезнева — как ви
зитная карточка человека и как показа
тель работы. Комплекс, в котором трудит
ся Аватолий, выделяется безукоризненно
стью вьшоляения обязательста не только

в Аргат-Юльском леспромхозе. Он и один 
из лучших в области. А руководит им 
бригадир Анатолий Меновщиков (он на 
снимке слева).

Фото Б. Лисицына.

Гвардейцы лесной страды

О С Т А Н О В К А  ДЛЯ ДЕЛА
И1ВЗН Яковлевич сделал 

вторую ХОЖУ по умятому 
снежному волоку и, раз
вернувшись у штабеля, за
метил, что недвижим треле
вочник ' Виктора Шаламова. 
Хлысты не сгрузил молодой 
механизатор, а сам в моторе 
копается. Тут уж мимо не 
проедешь.

— Перебои, неровно тянет, 
— объяснил Виктор. — Со

брался вас позвать, дядя 
Ваня.

Еще 30 с лишним лет 
назад Иван Яковлевич на
чинал трелевать под Кост
ромой на допотопных трак- 
торишках «КТ-12», которым 
прибавляли сил не солярка, 
а обыкновенные дрова. По
мнит и «ТД?Т-60», и «ТДТ-75», 
на которых «накатался» уже 
в Орехове, где работает с

1963 года. Далеко не каждому 
оператору под силу те еже
дневные 120 кубометров, что 
ударник ко1Ммунистичеюко1го 
труда сделал нормой вмес
то обычных 89.

— Давай подлечим твою 
механику.

Гаечными ключами меха
низаторы орудовали в четы
ре руки. Догадка подтверди
лась. Очистили насос, и че

рез полчаса трелевочник 
В. Шаламова мощно взял с 
места.

Савеня основательно вы
тер руки, хозяйским взгля
дом окинул свой трактор. 
«Задержка вышла»,— поду
мал было с досадой. Тзгтже 
спохватился: остановка-то — 
для дела. Если бы Виктор 
1Д—2 часа простоял, пока 
нашел неисправность, их

комплекс расхлебывал бы 
последствия подольше. «А  
теперь-тб возьмем свое!» — 
заключил, мысленно Савеня, 
и по-молодому легко подтя
нулся в кабину.

Взглянул вперед. На краю 
леса валочная машина бри
гадира В. Ф. Скуркова вы
полняла цикл за циклом. 
Значит, есть запасец!

Его трелевочник двинулся 
по игристому волоку: сода- 
це в этот день бродило по 
лесу с утра.

Н. ЧУКОВ.
Первомайский район.

14 опять 
радужная 
цифирь

Да, к' сожалению, опять. 
9 января мы уже задавали 
этот вопрос: престижный
процент или реальное уско
рение? Причем делали это 
не ради риторики. Каза
лось, убедили тех,, кого 
хотели убедить, — руково
дителей и экономистов 
«Томлеспрома». Убедили в 
том, что не дело цепляться 
за устаревший престиж 
процента выполнения сего
дняшнего плана, когда есть 
напряженные обязательст
ва, обеспечиваЮ1Цне реаль
ное ускорение.

На деле же реакция от 
лесозаготовителей последо
вала прямо противополож
ная. Уже 10 января из 
«Томлеспрома», передавая 
итоги работы за неделю, 
результаты вновь сообщи
ли, исходя из ПЛАНОВЫХ 
рубежей.

Показатели лидеров со
ревнования выглядят до
вольно внушительно. И 
цифры действительно ра
дуют глаз, только... чей? 
Никто не собирается оспа
ривать лидерства, скажем,

. Берегаевсного леспромхоза, 
однако 118,8 процента вы
полнения в пересчете на 
обязательства выглядят не 
таи радужно — 103,7. То 
же можно сказать и по 
другим коллективам.

Но ведь не за красивую 
же цифирь, в конце кон
цов, идет сегодня борьба 
на лесозаготовках — за 
выполнение данного слова, 
и исходить надо из кон
кретных обязательств кон
кретных коллективов. По
ра бы уже усвоить, что уш
ло время пфада цифр, ба
рабанного боз. Соревнова
ние должно способствовать 
НАП1Ч1ЖЕНИЮ в работе. 
Радужная же цифирь име
ет свойство прямо проти
воположное.

П О Л Е З Н Ы Й  Р А З Г О В О Р
Во всех лесЯых предприятиях Первомайского района 

организованно прошел единый политдень. Тема его —. 
развитие инициативы тружеников леса, одобренной 
Центральным Комитетом КПСС: «Заготовить и вывезти 
к открытию ХХУП съезда КПСС 29 процентов, а к 
1 мая — 58 процентов годового объема — задача кол
лективов лесной промышленности». Единый политдень 
проходил в веиростой обстановке. До рубежей, вытекаю- 
1ЦИХ из предсъездовских обязательств на завершающую
ся неделю, лесозаготовители яедотягавают...

В трудовых коллективах 
выступали первый секре- 
та1И> райкома КПСС А. Н. 
Соколов, председатель рай
исполкома Л. П. Корзун, 
лекторы и докладчики об
кома КПСС и райкома пар
тии, первые хозяйственные 
руководители, а также ру
ководители ряда районных 
и областных организаций.

Взаимно заинтересован
ный разговор отразил стре
мление рабочих коллекти
вов достойно встретить 
съезд партии. Лесозагото
вители вскрывали неис
пользованные резервы,
принципиально говорили о 
том, что мешает с первых 
дней года показать лучшие

результаты. Многие пробле
мы были сняты.

Так, в Аргат-Юльском 
леспромхозе по просьбам 
передового лесозаготови
тельного комплекса А. И. 
Меновщикова выделяется 
новый бульдозер для расчи
стки дороги в лесосеку. 
Приняты меры для четкой 
организации горячего пита
ния в ночной смене. (Руко
водители oipca побывали 
после единого политдня во 
всех котлопунктах). Лесо
заготовители же ^заверили, 
что считают делом чести 
вьшолнение пересмотренного 
предсъездовского обязатель
ства.

С транспортниками и 
строителями УЖД, а также

рабочими верхнего и ниж
него складов Комсомоль
ского леспромхоза вели 
разговор председатель обла
стного комитета народного 
контроля М. А. Матвеев и 
директор леспромхоза С. К. 
Косинцев.

Коллектив УЖД отстад от 
графика на один день. «Не 
хватает сцепов», — объяс
няли транспортники. Но тут 
же выяснилось, что поло
жение вовсе не безвыход
ное. Поэтому после единого 
политдня были приняты 
меры для улучшения орга
низации труда и соцсорев
нования. Помощь оказывают 
и приехавшие в леспромхоз 
(Комсомольский) представи
тели «ГГомлеспрома».

На мастерских участках 
верхнего склада Орехов
ского ОЛК пока не снят 
ряд острых вопросов. Рабо
чие опросили, например, 
директора предприятия
В. Ф. Хомина, когда адми
нистрация примет меры 
для ликвидации простоев 
сучкорезных м а ш и н
«ЛП-33», когда будет орга
низовано обслуживание ме
ханизмов в две смены. По
ра думать, подсказали вы
ступающие, и о строитель
стве дорог к летней сырье
вой базе. Был поднят тай- 
же ряд вопросов социально
го развития Орехова.

В- трудовых коллективах 
Ореховского ОЛК побыва
ли докладчики обкома

КПСС В. Б. Ильин и Т. М. 
Корнеева.

В Первомайском леспром
хозе единый политдень ве
ли докладчик райкома 
КПСС М. О. Салагаев и 
директор леспромхоза В. Н. 
Волошин. В этом трудовом 
коллективе год начат не
плохо, но даже небольшое 
отставание на трелевке 
(160 кубометров от графи
ка) взволновало коллектив. 
Принято решение: отстаю
щим на верхнем складе не 
уходить со смены, пока не 
будет выполнено задание.

Во многих других K03j 
лектинах райспа главной 
темой единого политдня 
стала тема: «За здоровый
быт, содержательный образ 
жизни каждого человека, 
каждой семьи».

Т. ПАНЧЕНКО, 
секретарь Первомайского 

райкома КПСС.

В П Е Р Е Д И -  
НОВЫЕ ЦЕЛИ
СОЦИАЛИСТИЧЕСКИЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА 

коллективов предприятий потребительской 
кооперации области

Идя навстречу X X V II съезду, КПСС, стремясь увели
чить свой 1вклад в реализацию Комплексной программы 
развития производства товаров народного потребления 
и сферы услуг, коллективы потребительской кооперации 
области приняли на 1986 год следующие обязательства;

Обеспечить прирост розничного товарооборота на 5,5 
процента. Закупить товаров за счет децентрализован
ных источников на 18 миллионов рублей.

Расширить мелкорозничную сеть и получить прирост 
товарооборота на 100 тысяч рублей. Довести реализацию 
Товаров методом самообслуживания до 73 процентов. К 
дню открытия X X V II съезда КПСС выполнить двухме
сячный план заготовительного оборота, квартальный 
план заготовок пушнины. Ввести в действие коптильный 
цех в г. Томске. ^

Добиться образцового обеспечения товарами и услуга
ми работников сельского хозяйства' непосредственно в 
местах производства, продать через автомагазины това
ров на 4,5 миллиона рублей.

Выработать дополнительно на предприятиях общест
венного питания' продукции собственного производства 
на 150 тысяч рублей. На предприятиях кооперативной 
промышленности произвести плодоовощных консервов, 
колбасных изделий, безалкогольных напитков и других 
товаров дополнительно к плану на 135 тысяч рублей.

Закупить 3 тысячи тонн мяса, 29 тысяч тонн карто
феля, 250 тонн грибов, 20 тысяч штук боровой дичи. В 
подсобных хозяйствах произвести 1М тонн мяса, то 
есть на 25 процентов больше по сравнению с 1985 годом.

Сдать в эксплуатацию универсальные приемнб-загото- 
вительные пункты по переработке сельскохозяйственных 
продуктов мощностью по одной тонне в сутки (в гг. Аси- 
не и Томске), склад для хранения муки емкостью 460 
тонн (в с. Кожевникове), кондитерский цех мощностью 
300 тонн в год (в г. Колпашеве), хранилище емкостью 
на 100 тонн (в с. Зырянском). Обеспечить прирост тор
говых площадей на ЫОО квадратных метров. От осуще
ствления мероприятий по научно - техническому прог
рессу получить экономический эффект 100 тысяч руб
лей.

Путем укрепления хозяйственного расчета, ускорения 
оборачиваемости товаров, сокращения издержек обра
щения получить сверх плана прибыли 40 тысяч рублей. 
Улучшить условия труда и быта работающих, устано
вить 800 единиц новой техники и оборудования, повы
сить уровень механизации труда на 10 процентов. Ввести 
1.600 квадратных метров жилья.

Изучать и внедрять пе]юдовой опыт предприятий тор
говли, накопленный в стране и области, повышать куль
туру обслуживания, профессиональное мастерство и 
идейно-политический уровень работников.

(Социалистические обязательства обсужденье и приняты 
на собраниях коллективов облпотребсоюза).

И н И циативу  
поддержали

в п р о и з в о д с т в е н н о м  объединении «Контур» 
поддержал инициативу передовых предприятий -страны 
— провести накануне партийного съезда ком«1унистиче- 
ский субботник — коллектив цеха № 7.

Трудятся в цехе маляры 
и гальваники. Именно здесь 
детали для устройства ЧПУ 
приобретают защитные 
свойства и декоративный 
вид. Годовой план коллек
тив цеха выполнил к 27 
декабря. Производитель
ность труда только за один 
год возросла на 10,5 про
цента. Увеличению мощно
стей, повышению произво
дительности труда в цехе 
уделяется много внимания. 
Установленные полуавтома
тические и механизирован
ные линии на гальваниче
ском участке, механизиро
ванное окрасочное оборудо
вание на малярном участке 
позволили сократить коли
чество операций с 15 до 6, 
улучшить условия труда. А 
использование линии поли
мерных покрытий дало 
возможность сделать пер
вый шаг к безотходной тех
нологии и получить боль
шую экономию материалов.

Техническое перевооруже
ние будет продолжено и в 
12-й пятилетке. За счет ис
пользования передовой тех
ники и технологии, намече
но к 1990 году увеличить 
темпы работы в 1,5 раза.

Ритмичная стабильная 
работа стала главным усло
вием в социалистическом

соревновании, посвященном 
X X V II съезду партии. Ито
ги его подводятся в объ
единении каждую декаду, и 
цех № 7 является одним 
из претендентов на первое 
место.

Когда рабочие встали на 
эту трудовую вахту, они ре
шили значительно , попол
нить свою копилку береж
ливых. В первых числах 
нового года подсчитали и 
поняли, что могут включить 
в обязательства в честь 
съезда еще одно — отрабо
тать один день, 25 февра
ля, на сэкономленном мате
риале.

...Есть в цехе, хорошая 
практика — в начале тру
дового дня выдавать смен
ное задание с подробным 
описанием всех видов ра
бот, а в конце — подво
дить итоги сделанного. Та
кой учет позволяет оцени
вать ежедневный вклад 
каждого человека.

Окончательные итоги 
предсъездовской вахты , бу
дут подЗедены , в конце 
^враля . Напряженный 
труд в первые месяцы года 
станет хорошей основой 
для выполнения социали
стических обязательств 
квартала, года.

С. ТРИГОРЕНКО.

Н О РМ А -Н Е ПРЕДЕЛ
Новые шерстя1ные спортивные костюмы, вьшускае- 

мые с индексом «Н » на Томской трикотажной фабрике, 
пользуются большим спросом. Много внимания уделяют 
здесь улучшению качества продукции и обновлению ас
сортимента. За счет экономии пряжи в прошлом году 
выпущено дополнительно к плану две тысячи изделий.

Томская трикотажная досрочно вьтолнила пятилетний 
план, дважды в течение тфошлого года становилась 
пoбe^^итeлeм социалистического соревнования среди 
предприятий Ленинского района. Для бригад Н. М. 
Шмылевой с кругловязального участка, М. А. Копыло
вой из швейного цеха, Р. Н. Коробовой с плоскофагово
го участка сменная норма—не предел. Они ее перевьтол- 
няют постоянно.

'На фабрике организовано социалистическое соревно
вание, которое проходит под девизом: «X X V II съезду
КПСС — 27 ударных декад!». Тфудовое соперничество 
помотает успешно справляться с обязательствами, при
нятыми в честь съезда партии.

А. КРЬШСКАЯ, 
ветеран труда.

Р У Б E Ж -  
9 5 - м и Л Л и о н н ы й 

М А Н О М Е Т Р
Со 2 января на Томском манометровом начался новый 

этап социалистического соревнования, 'посвященный вы
пуску 95-миллионного (со дня основания завода) прибо
ра к дню открытия съезда КПСС.

Все коллективы цехов, участков, бригад активно вклю
чились в соревнование. Многие из них взяли обязатель
ства — выполнить к этому дню и двухмесячный план. 
Среди них бригады В. С. Филипенок и Л. Н. Торопо
вой из цеха № 6. С начала года здесь окрашено около 
78 тысяч корпусов — цех идет с опережением на целые 
сутки работы. Тон в социалистическом соревновании за
дают передовики производства: комплектовщица изде
лий М. Ф. Кениг, маляры Г. В. Затеева и М. 3. Макаро
ва.

На январь коллектив цеха взял обязательство по эко
номии лакокрасочных материалов. Новая покрасочная 
линия, которая вступила в эксплуатацию в прошлом го
ду, позволит сэкономить 100 килограммов эмали 
«МЧ-277».

В. СМИРНОВ.
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Застывшая музыка — так иногда называют архитекту
ру. И действительно, лучшие образцы зодчества «зву
чат».

Но пора признаться: многие из тех зданий, которые 
вырастают у вас на глазах, произведениями искусства 
не назовешь. Сегодня архитектура стоит перед пробле
мой: как добиться сочетания красоты и индустриально- 
сти? Успехи у томских зодчих есть, они могут и умеют 
многое. Но конечный результат радует нас далеко не 
всегда. Где же рвется связь между желаниями и воз
можностями?

Сегодня газета предоставляет одну из своих страниц 
архитекторам. Именно сейчас, на рубеже двух пятиле
ток, из которых нынешняя — пятилетка ускорения, пора 
расставить акценты. Определить, в каком направлении 
будет развиваться Томск в предстоящем периоде. Стра
ница не обойдется без спора. Спора строителей с зодчи
ми. Только в тесном взаимодействии этих двух профес
сий можно добиться высокого результата. Строитель — 
«музыкант», архитектор — «дирижер». И в результате 
их дуэта рождается Архитектура. 

' i i l i m i i i n H i i i i m m n i i i i i i n i i i i n H m i l i i i H m m i in im n i im i m

ЕСТЬ ТАКОЕ мнение, 
что архитектура су
ществовала только до 

начала внедрения индуст
риальных методов стро
ительства, типовых проек
тов, а сейчас, мол, посте
пенно отмирает. Что ж, та
кое мнение, для определен
ного периода, когда штам
повались проекты, дома и 
даже города, нельзя на
звать абсурдным. Но опыт 
новых городов — Навои, 
Шевченко, Сосновый Бор, 
жилых районов в Крылат
ском, республиках Совет
ской Прибалтики — убеди
тельно доказывает обрат
ное. Можно строить одно- 
.временно индустриально и 
красиво.

Есть свои успехи и у том
ских зодчих, некоторые на
ши работы получают приз
нание на всесоюзных смот
рах творческих достижений. 
Например, проекты вахто
вых поселков для севера 
области. Дворец пионерюв в 
Томске.

Тем не менее наша про
фессия сейчас на пороге 
перемен.

Не только архитекторов 
не удовлетворяет то, что 
мы сегодня строим. Не на
до быть специалистом, что
бы сравнить современную 
архитектуру с образцами 
старинной.

Мы строим достаточно 
быстро (а в ближайшие 10 
лет будем строить в два 
раза быстрее), однако каче
ство в широком ПОНИМЕ1НИИ 
этого слова — и общест
роительное, и архитектур
ное — не соответствует сов
ременным требованиям.

Нам пока не удается из
бавиться от однообразия за
стройки в условиях типо
вого проектирования и же
стких технологий индустри
ального строительства. По
этому самая актуальная за
дача — переход к гибким 
методам проектирования и 
строительных технологий. 
Задача, согласитесь, не но
ва, но как,,ад, решить?

В
ТОМСКЕ основной 
проектной организаци
ей является институт 

«Томскгражданпроект». За 
последние годы архитектур
ная позиция института зна
чительно окрепла. В том 
числе и За счет притока

создания полноценных ар
хитектурных произведений.

А  это очень трудно. Пора 
самокритично признать, что 
связь строителей с архи
текторами у нас налажена 
очень слабо. Даже больше: 
мы далеко отстали от 
других городов. На сегодня 
еще и наш институт недо
статочно активен в этом 
вопросе. Но и строители 
территориального управле
ния не проявляют особого 
интереса к совместным 
действиям. В городе парал
лельно разрабатывается 
несколько серий изделий 
для индустриального строи
тельного потока, не связан
ных между собой. Нет на
правленности на создание 
единого арсенала изделий, 
который дал бы в конечном

бот. В оплате нашего труда 
вижу и другой недостаток: 
она не зависит от слож
ности архитектурной зада
чи.

В результате спешки мы 
не можем проектировать, 
например, интерьеры квар
тир, о^цественных зда
ний. Эта работа просто не 
предусмотрена в расценках.

Теперь рассмотрим такую 
ситуацию. Архитектор мно
гое сумел сделать за счет 
своего личного времени. Но 
ведь это не гарантия, что 
замысел будет воплощен в 
реальность! Сегодня автор- 
ско - правовая охрана твор
ческих результатов фор
мальна. В строительном 
законодательстве «проект
ная продукция» рассматри
вается только как резуль-

хватает

д-
Профессия — архитектор

р о д а
Архитектура рождается дважды —■ в замыслах автора 

проекта и на строительной площадке
кадров: не так давно был итоге большее количество 
открыт архитектурный фа- вариантов, чем сейчас
культет в инженерно
строительном институте.

Но дело не только в ко
личестве. Важно 
чить усилия на 
направлениях.

Не так давно произошло 
событие, которое имеет для 
архитекторов, да и для все
го Томска, принципиальное 
значение. Это выездное за
седание Госгражданстроя и 
Госстроя РСФСР. На нем 
были поставлены задачи 
комплексного развития го
рода, а архитекторам пре
доставили новые возможно
сти. (Взято направление на 
создание конкретной, регио
нальной, архитектуры, с 
учетом всех местных осо
бенностей.

Что ж, первый шаг сде
лан. Теперь необходимо со
здавать единую систему 
архитектурно - строитель
ного комплекса. Надо раз
вивать индустриальную ба
зу д ек , превратив его в 
эффективный инструмент

Как часть этой задачи 
развитие 75-й томской се-

тат производственно - хо
зяйственной, а отнюдь не 
творческой деятельности.

Так называемый «автор-
рии. Архитектурная сторо- ский надзор» ничего обще-

сосредото- на дела учитывается пока 
главных мало. Ведь в основе наших 

взаимоотношений лежит 
ныне действующее положе
ние, которое обязывает нас 
предварительно - согласовать 
проект со строителями. 
Считаю это абсолютно не
верным Проект должен
диктовать новые, прогрес
сивные решения, а не под
лаживаться под исполните
ля.
~ ОРМОЗОМ в разви- 

I тии архитектуры ста- 
*  ла низкая стоимость 

проектных работ. В 5—10 
раз меньше, чем в боль
шинстве стран. Да дело да
же не в деньгах, ведь стои
мость определяет ерюки 
выполнения проекта. А  
экономия на проектирова
нии приводит к гораздо 
большим потерям при стро
ительстве

го с авторским правом не 
имеет. А  действующее ны
не право проектировщика 
приостанавливать строи
тельство, если обнаружено 
несоответствие ГОСТу или 
проекту, — это просто обя
занность, причем не только 
архитектора.

Особенность нашей про
фессии в том, что архитек
тор, несмотря на любые 
трудности, настроен на 
максимально лучший ре
зультат. (Не зря говорят, что 
архитектура — не профес
сия, а образ мышления. 
Стремление к красоте — 
вот главное в нашей рабо
те. Не зря строители шутят: 
архитектор — это тот, кто 
мешает работать. Жаль 
только, что забывают доба
вить: работать плохо.

Иногда можно услышать:
к замедлению рано, мол, заговорили 

темпов и удорожанию ра- красоте. Многцм еще

блапоустроенных 
квартир, мало у нас мест в 
детских садах... Но красота 
неотделима от архитекту
ры, и для нее не требуется 
изыскивать какие-то до
полнительные ' средства. 
Обыкновенная кладка из 
обыкновенного кирпича, но 
выполненная в нужном ме
сте, в нужных пропорциях, 
а главное — качественно, 
во много раз красивее урод
ливо прилепленной мрамор
ной стены. Речь не о доро
гой красоте, а о красоте 
талантливой.

ЛЯ УСПЕХА дела не
обходимы понимание и 

I уважение архитектур
ного труда. Что и говорить, 
престиж нашей профессии в 
последнее время значитель
но снизился. Причин, ко
нечно, много. Впрочем, 
свою лепту вносят и жур
налисты. Например, сдали 
объект. Вот магазин для 
кооператоров на улице Га
гарина. Кого поздравляют? 
Строителей. А  ведь, согла
ситесь, и проект заслужи
вает похвалы. Он, вочпер- 
вых, индивидуальный, а 
во-вторых, удачный!

Скажете: единичный слу
чай? Да, к сожалению, ин
дивидуальные проекты при
ходится выполнять не так 
уж часто. Но стремимся-то 
мы именно к такой, по-на
стоящему творческой, рабо
те. Мы всегда протестовали 
против того, чтобы проек
ты крупных общественных 
зданий заказчики отдавали 
«на сторону». И когда с на
ми соглашались, добива
лись успеха. Разве не стал 
гордостью томичей Дворец 
пионеров?

Сейчас нам доверена от
ветственная работа—проект 
цирка в Томске. Постара
емся, чтобы это было дей
ствительно прекрасное и 
действительно томское со
оружение, не похожее на 
другие объекты.

И раз уж речь зашла об 
индивидуальных проектах, 
то скажу, что пора приме
нять эту форму как основ
ную. Мы готовы застроить 
Томск только индивидуаль
ными школами, детскими 
садами и другими общест
венными учреждениями. 
Чтобы через сто лет пост
роенные нами дома обере
гали так же тщательно, как 
мы храним памятники ар
хитектуры прошлого.

Г. СКУРАТОВ,
; главный архитектор ин

ститута «Томскграждан
проект».

МЖК: ПО-НОВОМУ СТРОИТЬ, 
ПО-НОВОМУ ж ить
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Типовой
проект э т о  ТОЖЕ ТВОРЧЕСТВО
В архитектурно-плавировочной мастер

ской № '|4 института «Томскгражданпро
ект» заканчивается разработка проекта 
ншолы (яа 1.176 учащихся по улице Войко
ва.

Эта школа — типовая, панельная. Ка
залось бы, как из обыкновенной «коробки» 
создать выразительное, оригинальное зда
ние? Тем более что объект находится ря
дом со школой № 16 — памятником архи
тектуры. Не заслонит ли новое здание 
старое? Не проиграет ли новое от такого 
соседства? Перед архитекторами встала 
сложная проблема.

Решили так: соединить проектируемое
здание переходами с корпусами школы 
№  16 на уровне второго этажа. Переходы

поставили на ки^Ягичные арки. Для на
ружного слоя панелей применили крас
ную и белую мраморную крошку с ри
сунком. А  главный вход акцентировали 
большой яркочзранжевой аркой. По пери
метру эдания рашоложили малые архи
тектурные формы в виде аркад, перекры
тых деревянными куполами, дополнили 
их индивидуальными светильниками и 
цветочницами.

(В целом проект Школы получил инди
видуальное решение, здание^ органично 
вписал01сь в обжитой микрорайон.

А. ЛЮБИЧБВА, 
замеештель председателя правления 
Томского отделения Союза архитекто

ров РСФСР.

П Р О Е К Т И Р У Е М
Э К С П Е Р И М Е Н Т

Молодежный жилой комплекс — это еще один шаг в 
поисках жилища нового типа, отвечающего требованиям 
социалистического общежития. МЖК — не просто со
циальный эксперимент. Это эксперимент и для архитек
тора: сможет ли он создать социально ориентированную 
среду.

Не каждому архитектору выпадает проектировать мик
рорайон не для среднестатистического томича, а для 
вполне конкретного, хорошо известного ему коллектива. 
Это не упрощает задачу, а, наоборот, требует дополни
тельных творческих усилий. Задача МЖК — организа
ция молодежного коллектива по месту жительства, а за
дача архитектора МЖК — создать не просто микрорай
он, но социальную базу для развития такого коллектива.

Площадка будущего МЖК Октябрьского района имеет 
ярко выраженный рельеф с перепадом высот до тридца
ти метров, со сложными геологическими условиями. С 
одной стороны — это дополнительные трудности при 
прюектировании, а с другой — простор для творчества. 
Чем сложнее условия, тем интереснее архитектурно-пла
нировочное решение.

Застройка верхней площадки будет вестись девяти
этажными жилыми домами. На средней площадке разме
стятся объекты соцкультбыта и здания молодежных об
щежитий повышенной этажности. Нижние склоны заня
ты террасной застройкой двух-, четырехэтажными до
мами. Еще ниже по рельефу располагается зеленая зо
на, где будут школа, стадион, площадки’ для отдыха.

Такой принцип застройки подчеркивает богатую плас
тику рельефа, красоту ландшафта, формирует дворовые 
пространства, обращенные на юг и открытые солнцу. 
Название нового микрорайона — Солнечный, и мы хо
тим, чтобы оно отвечало самой сути.

Весь комплекс рассчитан на шесть тысяч жителей, и 
«его строительство будет вестись поэтапно. Поэтому и 
объекты соцкультбыта имеют «ступенчатую» структуру. 
Состав первой очереди тгжих объектов определен. Это — 
спортивный зал, сауна, столярная и слесарная мастер
ские, детский клуб, вечерний детский сад, прачечная са
мообслуживания, зал семейных торжеств. Такой набор 
помещений будет при каждой жилой группе, а их в 
МЖК несколько.

Этот набор сложился не сразу. Мы проводили анкети
рование членов МЖК, знакомились с рекомендациями 
социологов университета.

В центре, который располагается на средней террасе и 
составляет линейный центр МЖК, разместятся спортив
но-оздоровительный комплекс, общественный центр с 
многофункциональным залом и собственным телецент
ром, Томская областная киностудия.

Архитектурно-планирювочное решение всего кoмплeкJ 
са утверждено. Выданы чертежи на первый пусковой 
комплекс. Забита первая свая...

Остается добавить, что проект выполнен в короткий 
срок и в свободное от основной работы время.

В. синяткин,
главный архитектор проекта.

Учиться созидать

в ИНСТИТУТ ПРИШЕЛ 
СПЕЦИАЛИСТ. . .

У главных архитекторов 
мастерских, главного архи
тектора института «Томск
гражданпроект» Г. Скурато
ва и главного архитектора 
города В. Новикова, кроме 
их основных рабочих мест, 
есть еще и вспомогатель
ные. Это аудитории инже
нерно - строительного ин
ститута. И штат сотрудни
ков подразделений, кото
рыми они руководят, тоже 
делится на основной и 
вспомогательный. Увеличен 
он за счет студентов.

Это стало уже больше 
чем доброй традицией. С 
начала работы архитектур
ного факультета нам, пре
подавателям, всегда помо
гают специалисты. Они 
приходят не только для то

го, чтооы прочитать лек
цию, но и решать конкретные 
проблемы, стоящие перед 
ними. То, что не позволяет 
выполнить жесткий лимит 
яа производстве, перено
сится в стены института. 
Вариантные решения градо
строительных задач Томска, 
поиски путей сохранения 
наследия сибирской архи
тектуры проверяются в 
студенческих проектах.

На лекциях, практиче
ских занятиях будущие 
специалисты получают лишь 
необходимый багаж знаний, 
'теоретическую базу. А  
идеи, общие принципы 
работы архитектора прихо
дят только с опытом. И 
этого опыта студенты начи
нают набираться уже в ин

ституте. А  после окончания 
вуза эти идеи и принципы 
начинают превращаться в 
конкретные проекты. И де
лаются они с хорошим зна
нием местных условий на 
высоком профессиональном 
уровне. Например, проекты 
вахтового поселка на том
ском Севере и группы жи
лых домов на площади 
Южной (их авторы — на
ши недавние выпускники 
С. Малевич, А. Погодин) 
были признаны лучшими 
на всесоюзном смотре в 
Москве.

Принцип «ближе к прак
тике» лежит в основе рабо
ты и с младшими курсами. 
Мы стараемся, чтобы кур
совые проекты выполня
лись по заданиям различ
ных организаций. Напри

мер, проекты остановок го
родского транспорта, комп
лекса инженерно - строи
тельного института.

А  летом в жилых мик
рорайонах , появляются 
один-два детских городка. 
Проектирование их ведется 
в течение учебного процес
са. Студенты разрабатыва
ли проекты агитплощадок, 
павильонов для продажи 
сельхозпродуктов и многие 
другие. Часть курсовых ра
бот нашла свое воплощение.

Мы учим своих питомцев 
понимать и старинную ар
хитектуру. В течение трех 
последних лет кафедра ар
хитектурного проектирова
ния проводит целенаправ
ленное изучение народного 
зодчества области. Практи
ческие результаты исследо
ваний — участие в созда
нии архитектурно - этно
графического музея в Кола- 
рове. В сентябре этого года 
более 150 студентов ТИСИ 
помогали возводить первые 
экспонаты на территории 
музея.

Н. ШАГОВ, 
заведующий кафедрой 
архитектурного проек

тирования ТИСИ.

Индустриальное домостроение

Д Л Я  к о г о  А Р Х И Т Е К Т О Р ?

Фотофакт ОБРАЗЦОВОЕ СЕЛО
тичесние особенности района. 
В-третьих, обеспечить совре
менный комфорт.

Архитекторы предложили 
несколько вариантов. За ос
нову были взяты два типа 
домов. Одноквартирный уса
дебный с набором комнат от 
двух до пяти. И двухквартир- 
ник. Оба с полным набором 
инженерного благоустройства.

Сельский дом без хозяйст
венных построен — мертвая 
коробка. Но набор помеще
ний в этих постройках не вез
де одинаков и завнеит от то
го, какое подсобное хозяйство 
имеет семья. Различно м раз-

Прн проектировании этих Во-пефвых, (проект дшимен мещенне (Построек на терри-
домов сразу возник ряд воп- учесть традиционный уклад тории участка. Стремясь най-
росов. Каким должен быть ведения личного подсобного тн оптимальное решение, ар-
современный сельский дом? хозяйства. Во-вторых, Клима- хитенторы предложили в

своем проекте два варианта 
компоновки хозпостроен. Пер
вый — отдельно стоящие в 
глубине участка. ,А второй — 
объединение этих построек 
«под одной крышей» с домом 
— таи что хозяин может по
пасть в любое помещение, 
практически не выходя мз До
ма.

Проектные .работы сегодня 
еще не завершены. На два 
ближайших года планируется 
проектирование школы в со
ставе учебно-культурного цен
тра села. Эксперимент про
должается.

Первые успехи (взгляните 
на фотографию) уже есть,

А. ГАЛКИН, 
главный архитектор про
екта института «Томск

гражданпроект».

П РЕЖДЕ всего для нас, 
сттроителей. Во-вторых 
(а это в конечном сче

те главное), — для жителей 
города.

Объябню, поче(му для 
строителей это — «во-пер
вых». Выполняя свою глав
ную задачу, архитектор нас 
обойти никак не сможет. 
Мы вшлощаем в реаль
ность его идеи, И если ар- 
хиггектор не работает на 
нас, значит, он не работает 
и на томичей. Это несколь
ко общее рассуждение и 
доказывает своей работой 
институт «Томскграждан
проект».

Основа и смысл существо
вания ДОК — индустриаль
ное домостроение. И про
блем у нас возникает мас
са. Значительная их часть 
— компетенция архитекто
ра. Но, увы, решать их гщи- 
ходится все-таки нам.

Начну с нашего (самого сла
бого места — благоустройст
ва территории. Пять лет назад 
институт «Томскгражданпро
ект» разработал каталог ма
лых архитектурных форм. Но 
не успел этот документ ро-

Йиться, как сразу же устарел.
очему? Да потому, что для 

индустриального {домострое
ния он не годится. Малые ар
хитектурные формы необходи
мо упростить, сделать их ме
нее материалоеминии, более 
транспортабельными и долго
вечными. Такие формы, как 
теневой навес, деревянный до
мик из кругляка, и другие со
вершенно (непригодны для 
массового 1применения. Они 
трудоемки в изготовлении и 
требуют больших людских ре
сурсов.

(Поймите правильно. Я не 
против красоты. Но, как ра
ботник д ек , ратую за кра* 
соту индустриальную. По
точное строителы:тво долж
но быть типовым по форме, 
но индивидуальным по со
держанию. И этого принци
па должны придерживаться

в первую очередь проекти
ровщики. Потому что прин
цип исполнения закладыва
ют они. *

Соединить в техническом 
решении красоту и иядуст- 
риальность может и должен 
только архитектор.

Мы стремимся и тому, что
бы строить больше и лучше. 
Для этого изучаем передовой 
опыт других дек. |Но сколько 
бы мы его ни изучали, стро
ить нам приходится все-таии 
по проекту. Например, в При
балтике познакомились с луч
шим, чем у нас, вариантом 
тротуаров. У нас асфальтовая 
дорожка пониже смежного га
зона и ограждена бордюрами. 
А поэтому осенью и весной 
тротуары превращаются в 
«грязевые ванны», куда, соби
рается лея вода, вся грязь. В 
это время люди по тротуару 
не ходят, а протаптывают 
спасительные тропы по газо
нам. Решение мы лидели та
кое: никаких бордюров вдоль 
тротуаров не надо, требуется 
только поднять асфальтовую 
дорожну повыше и сделать ее 
чуть наклонной. Хорошо? Здо
рово >и просто. Но за этот ва
риант мы воюем и воюем, а 
«Гражданпроент» продолжает 
проектировать старое реше
ние. Так почему же, нтобы 
сделать лучше, мы (должны 
нарушать проектирование,
что само по себе чревато не
приятными последствиями?..

То, что в «Гражданпроек- 
те» недопонимают проблем 
индустриального строитель
ства,—это еще полбеды. Но 
складывается впечатление: 
работники этого института 
не понимают, что имеют 
дело с производством. Речь 
идет о нетиповых решени
ях наружной отделки, бель- 
е в ы х  блоков и тому подобном. 
Мы не против новых реше
ний, пусть будет красиво, 
пусть будет оригинально. 
Пусть! Но реально.

Под каждое ноное реше
ние завод КПД должен ус
петь перестроиться. Найти 
завод-изготовитель, заказать 
новые формы (каждая из

них стоит 35 тькяч руб
лей), сменить оснастку. На 
это тхюбуется хотя бы гцц. 
Но часто мы получаем про
ект с нетиповым решением, 
когда сваи под дом забиты. 
И возможности перестроить
ся нет. Да (ЧТО там говорить: 
на начало (декабря у нас не 
было документации на че
тыре объекта будущего года. 
И такое стало традицией...

С чего надо начинать, что
бы содружество архитекто
ра и строителя давало наи
большую отдачу?

Дело в том, что со строй
ки исчез «дирижер». Появ
ление архитектора на объ
екте — это событие. А  ведь 
нам нужно не просто при
сутствие человека из «Гра- 
неданпроекта». Архитектор 
должен работать не только 
в кабинете, но и на строй
ке.

Выход есть. О нем сказа
но довольно много, поста
раюсь только перевести при
менительно к архитектуре. 
Это работа на конечный jie- 
зультат. Предлагаю такой 
вариант «увязки» архитек
торов и строителей.

За aiBTopcKHe разработки 
заказчику вьшлачивать не 
всю сум1му, а, например, 
половину. Остальное — пос
ле реализации проекта. Реа
лизован полностью — пол
ностью и оплачен. Частич
но — так частично. Совер- 
шс(Нно не реализован — 
значит, никому не нужен, и 
в этом случае проектный 
институт обязан возместить 
затраты за «бумажную» ра
боту. Заказчику такие слу
чаи рассматривать как. брак 
в работе и виновных нака
зывать материально.

М. МОКРОУСОВ, 
главный Архитектор до
мостроительного комби

ната.

Конференция

обществоведов
в  Основных направлениях 

экономического и социаль
ного развития с т е р  на 1986 
—1990 годы и на период до 
2000 года в области общест
венных наук поставлена за
дача: «Усилить исследование
проблемы совершенствования 
социалистического общества, 
повысить идейноу-теоретиче- 
ский уровень и практиче
скую знач1имость научньпс 
исследований».

Этим проблемам была по
священа III региональная 
научная , конференция по 
программе ускорения соци
ально • экономического раз
вития советского обще
ства в свете решений 
апрельского (1985 г.) Пле
нума ЦК КПСС и пред
съездовских документов
ЦК. Она состоялась 16— 17 
января (В Томске, в Доме (По
литического просвещения об
кома КПСС. Конференция 
организована 1цзсбле(мным со
ветом Минвуза РСФСР кСо- 
циально-экономические про
блемы развития Сибири и 
Дальнего Востока» совмест
но с головным советом по 
политической экономии уни
верситета. Этот совет пр«и- 
зван координировать науч
но-исследовательскую рабо
ту преподавателей вузов ре
гиона.

Одной из форм подобной 
координации и является 
конференция. В ней приняли 
участие преподаватели ву
зов Томска, Новосибирска, 
Барнаула, Кемерова, Омска, 
Тюмени, Красноярска, Ир
кутска, Хабаровска, Влади
востока и других городов. 
На пленарном заседании вы
ступили прсф)ессора Томско
го университета А. П, Быч
ков и М. И. Евсеев, Ю, С. 
Нехорошев, профессора В. А. 
Медведев (Красноярск). А. И. 
Мягков. (Барнаул), А. Ю. 
Шарипов (Новосибирск), 
другие ведущие ученые.

Работа конференции про
ходила по трем секциям, 
посвященным, соответствен
но, методологическим про
блемам развития экономики 
социализма; научно-техниче
скому прогрессу и эффек
тивности общественного про
изводства; социалистическо
му обобществлению и обще
ственному воспроизводству.

Конференция, несомненно, 
послужит углублению науч
ных контактов между пре
подавателями вузов региона 
и активизации научных ис
следований по проблемам 
всестороннего совершенство
вания социалистических 
проиаводственных отноше
ний на современном этапе.

К. могильницкля,
доцеит университета, 
ученый секретарь про
блемного совета «Соци
ально - экономические 
^проблемы развития Си
бири и Даотьнего Восто

ка».
Г. Томск.

Is -I j J o a o c n i

Сработали 
на «отлично»

'Вернулась на Советское 
месторождение бригада 
А. Сигитова, помогадшая 
цеху подземного ремонта 
НГДУ «(Васюганнефть». 
Ее трудовое соперничест
во с лучшей васюганской 
бригадой А. 'В. Терентье
ва долгое время привле
кало внимание не<фтяни-
KOBj,

■По результатам двух- 
месячни:ка первое место 
досталось бригаде А. В. 
Терентьева. Но бригада 
А. Сигитова в непривыч
ных для себя у(СЛовиях 
также сработала на «от
лично». Вьшолнено 17 ре
монтов. Полученный опыт 
пригодится коллективу и 
на стрежевских место
рождениях.

Э. ДАВЛЕТБАБВА.

Заложен 
школьный 
 ̂ цех

Залиты фундаменты 
нового, школьного, жи
вотноводческого цеха в 
Ягодном, где школьни
цы, получив в свое рас
поряжение крупный ро
гатый скот и поросят, 
станут полноправными 
работниками предприя
тия. Об этом заявил на 
совещании руководителей 
и специалистов хо
зяйств, секретарей пар
тийных организаций 
совхозов, а также работ
ников школ района, со
стоявшемся в Асине, 
директор совхоза им. 
Кирова А. В. Филиппов. 
Старшие мальчики ста
нут трудиться в мастер
ской, осваивая профес
сию механизатора.

Одобрив это начина
ние, работники коллек
тивов РАНО обещали 
поддержать его конкрет 
ными мерами в каждом 
хозяйстве.

Г. САФРОНОВА.
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Решается на месте

П Р И Н Ц И П  
КОИПЛЕИСНОСТИ -

г л а в н ы й
На финише минувшей пятилетки заметен вклад тру

довых коллективов в укрепление экономики Колпашев- 
ского района. Годовой план производства и реализации 
промышленной продукции и животноводства выполнен 
досрочно. Труженики молочнэто цеха достигли того ру
бежа, к которому долго и упорно стремились: надой мо
лока на корову доведен до 2.800 килограммов. Но до
биться такого ускорения невозможно было бы без целе
направленного решения социальных вопросов. Об этом 
беседа нашего корреспондента с председателем Колпа- 
шевского горисполкома Ю. М; НИКОНЕНКО.

— Юрий Михайлович, 
правомерен интерес к тому, 
как претворяется в жизнь 
социальная программа кол- 
пашевцев. Все ли сделано, 
что намечалось?

— Выполнение плана со
циального развития стало 
общей заботой городской 
партийной организации, ис
полкома городского Совета 
народных депутатов, всех 
трудовых коллективов. Ре
шение социальных задач, 
как известно, зависит от ус
пехов в развитии экономики, 
а подъем экономики в свою 
очередь во многом опреде
ляется решением социаль
ных задач. Так что процесс 
тут взаимообусловленный.

Важнейший раздел про
граммы социального разви
тия — улучшение жилищ
ных условий. Около трехсот 
семей вселились в новые 
благоустроенные квартиры 
за последние два года. В об
щежитие со всеми благами 
въехали геофизики и уча
щиеся СИТУ -S. Хозяевами 
нового интерната в Чажем- 
то стали дети из дальних 
сел. В последние годы уда
лось не только добиться вы
полнения плана, но и ритмич
ного ввода жилья. Прирост 
жилого фонда в 11-й пяти
летке в сравнении с деся
той составил 29 тысяч квад
ратных метров.

Много внимания уделя
лось строительству объек
тов социально-культурного 
назначения. Тут тоже нема
ло новоселий. В новое зда
ние переехали колпашев- 
ские полиграфисты, изме
нила свой адрес детская по
ликлиника, обживают но
вую пристройку бытовики. 
Прекрасное зданйе детского 
комбината на 280 мест с 
бассейном получили к Ново
му году дети лесопильщи- 
ков, деревообработчиков и 
сплавщиков из рабочего по
селка Тогур. Успешно ре
шают проблему дошколь
ных детских учреждений и 
в птицесовхозе «Колпашев- 
ский», ВЭБ флота объедине
ния «Томскнефтегазгеоло- 
гия». Отрадно отметить, что 
расширяется фронт жилищ
ного и социально-культур
ного строительства на селе. 
Среди сельских новостроек 
— Дом культуры в Марак- 
се, магазин в Новоселове, 
фельдшерско - акушерский 
пункт в Новогорном, шест
надцатиквартирный жилой 
дом в Чажемто...

— А  как развивается база 
коммунального .хозяйства?

— До недавнего времени 
большой проблемой было 
обеспечение города чистой 
водой и устойчивым теплом. 
Поэтому важнейшей строй
кой на протяжении послед
них лет для Колпашева ос
тавалась станция обезжеле- 
зивания. Ее строительство 
находилось под контролем 
городского комитета партии 
и горисполкома. Когда ста
ло ясно, что завершить 
объект- подрядной органи-

«Моя Сибирь...» Фотоном курс-86 Г ~ 1

А к а д е м и к  Г . А .  М е с я ц

зации—СУ-23-^не под силу, 
в помощь ей подключили 
другие предприятия. И 
станция была сдана, год 
назад горожане получили 
чистую воду. (Кстати, по
добная станция вступила в 
строй и в Тогуре). В Колпа- 
шеве же строители ПМК-11 
объединения «Союзтомск- 
мелиорация» ввели в экс
плуатацию канализацион
ный коллектор протяжен
ностью около пяти километ
ров. Он позволит в дальней-, 
шем развивать жилищное и 
промышленное строительст
во, которое сдерживалось 
прежде из-за отсутствия 
этих коммуникаций.

Будем и дальше разви
вать материально-техниче
скую базу коммунального 
хозяйства. Главные стройки 
12-й пятилетки — районная 
котельная и очистные со
оружения. Наряду с новым 
строительством уделяем 
серьезное внимание внедре
нию передовых форм орга
низации труда. Осваивает 
бригадный подряд коллек
тив котельной комбината 
дюммунальных предприя
тий. Это уже дает положи
тельный результат.

— В предсъездовских пар
тийных документах много 
внимания уделяется вопро
сам социального развития, 
повышению уровня жизни 
советских людей. Каковы 
перспективы района в этом 
плане? ’

— Программа создания со
циальной инфраструктуры 
обширная. Будем стремить
ся выдерживать принцип 
комплексной застройки не 
только в масштабах города, 
но и в рамках каждого 
Микрорайона. Принято ре
шение горисполкома: в каж
дом новом жилом доме вы
делять помещение для тор
говых, бытовых и других 
предприятий сферы обслу
живания. Уже в нынешнем 
году в сдаваемом в эксплуа
тацию доме птицесовхоза 
«Колпашевский» будет обо-, 
рудован стоматологический 
кабинет, а в домах техуча- 
стка водопутей и Северных 
электрических сетей разме
стятся городское агентство 
Аэрофлота и магазин «Зор
кий». Планируется значи
тельно укрепить базу тор
говых предприятий: нужно 
построить специализирован
ный овощной магазин, 
склады, овощехранилище.

Получит дальнейшее раз
витие сеть дошкольных уч
реждений и здравоохране
ния. Будут строиться дет
ские комбинаты геофизиков 
и авиаторов. Освоены пер
вые тысячи рублей на , со
оружении больничного кор
пуса на сто коек. Наиболее 
ответственный объект для 
города — строительство шко
лы на '1.176 мест. На две
надцатую пятилетку разра
ботана обширная комплекс
ная программа социального 
развития сел района.

Н. ГОЦУЦУРА.

Его путь в науку начи
нался со студенчесной 
снамьи в Томском поли
техническом институте. 
Затем были НИИ ядерной 
физики при ТПИ (его ди
ректор член-корреспон
дент АН СССР А. И. Ди
денко на первом снимне 
сверху), отдел сильно
точном электроннни в 
Институте оптики атмо
сферы СО АН СССР, Ин
ститут сильноточной
электроники СО АН 
СССР.

На днях академик 
Г. А. Ме^яц назначен 
председателем президи
ума Уральского научно
го центра АН СССР.

Объектив фотоаппара
та запечатлел Г. А. Ме
сяца в разные год^, на 
протяжении двадцати 
лет. А. БАТУРИН.

Рейд облсовпрофа и печати

ВЫХОДНОЙ -  это ДЕНЬ РАБОЧИЙ
..Одна из первых суббот 

наступившего года. Дом 
культуры «Энергетик». Под 
зв|уки нестарею1цего вальса 
сюда собираются массы лю
дей. Впечатление, что про
должается новогодний пра
здник. Но это — очередной 
вечер отдыха клуба «Доб
рые встречи». А  еще недав
но сколько было отсюда 
жалоб!.. Были и беспомощ
ные объяснения профкома 
и администра'ции ГВЭС-П, 
что люди не идут в ДК, 
потому что «им не по цуги».

'Вот так «не по пути»!.. За 
последнее время популяр
ность «Добрых вст'реч», 
если судить , по моменталь
но исчезающим билетам, 
возросла чуть ли не в два 
раза. На базе клуба рабо
тают кружок бального тан
ца, вокальная группа, ско
ро возобновит свою дея
тельность шах'матно-шашеч- 
ный кружок, в ближайших 
планах — создание турист- 
ско-1акскурсионн(ой секции. 
Есть в ДК клуб любителей 
джаза, детский ансамбль 
современного бального тан
ца. Директор ДК О. Н. За
вьялов с гордостью показы
вает эскиз оформления 
уютного кафе «Русский 
чай». В эту, как и в другие 

' заду'мки художественного 
совета «Энергетика», верит
ся. Его добрые пожелания 
активно поддерживают сей
час члены профкома ГРЭС 
во главе с его председате
лем А. М. Сидоровым.

Немало посетителей соб
рал в этот вечер и ДК 
электромеханического заво
да под девизом «Наши дела 
и таланты тебе, партийный 
съетд!». Сегодня здесь со

стоялись творческий отчет 
хореографического ансамб
ля «Молодость», прошел 
конкурс рисунков о зиме. 
В часы сеансов трудящих
ся пригласили в кинозал, 
предоставив им возмож
ность оставить детей^ под 
присмотром 'В игровой ком
нате.

Оживленно было в эту 
субботу и в ряде других 
профсоюзных клубов. в 
Доме ученых АкадемгорО|Дка 
шел спектакль народного 
драматического театра ТГУ . 
В ДК подшипникового за
вода на вечер отдыха собра
лась молодежь. Но среди от
дыхающих было мало за
водчан.

— Работники завода захо
дят к нам редко, — вздох
нул директор ДК В. И. 
Щербаков, — Центр их от
дыха переместился в семей
ное 'кафе «Сказка».

Мечта директора — нако
нец закончить заморожен
ную стройку и раскрыть 
Дом культуры парадным 
входом прямо на городскую 
магистраль.

Вот тогда к нам люди 
пойдут! — утверждает он. 
Пока же остальные задум
ки — игровые автоматы, 
светомувьпса и многое дру- 

— работники ДК откла
дывают на этот неопреде
ленный завтрашний день.

В «Авангарде» — един
ственном культурном цетт- 
ре нового крупного микро
района — было пусто. Объ
явленное кино — единст
венное мероприятие на суб
ботний день — уже закон
чилось. По такой же неза
мысловатой програм'ме дей
ствовал- и клуб завода ре

жущих инструментов. Инте
ресно, как подводят предсе
датель про<|жома предприя
тия Д. А. Крайсман и его 
«штаб выходного дня» ито
ги организации свободного 
времени заводчан и трудя
щихся микрорайона? Не 
видит и руководство завода, 
к сожалению, что дорюжку 
к очагу культуры за послед
нее время основательно пе
ремело снегом...

Дом культ^ы  ТПИ, как 
сначала 'Показалось, при
зывно светился в сумерках 
ярко бовеЩ6*Шыми окнами. 
У|вы, это были служебные 
помещения... Директор ДК 
Н, В. Свендровская с удо
вольствием показьшала, как 
преобразился Дом культу
ры после ремонта, который 
делали сами студенты. Те
перь у политехников на
стоящий дворец — с про- 
сториьш фойе, мраморной 
лестницей и хрустальными 
люстрами, с новой м^елью 
и удобными комната'ми для 
любительских объединений, 
с уютным кафе, где есть 
бар и монтируется установ
ка для мороженого и кок
тейля. 'Но всюду было пу
сто. Встретился нам лишь 
{руководитель ансамбля сов
ременного бального танца 
«Виктория» А. Н. Илюше- 
иов:

— У  нас концерт, а зри
телей нет. Наверное, отме
ним...

— Сессия, — коротко объ
яснила ситуацию Надежда 
Васильевна. — Да и рек
лама не сработала...

Никакой «рекламы» в об
щежитии ТПИ по ул. Вер
шинина, 48, мы, к сожале
нию, не обнаружили.

— А  мы думали, что вход

туда по пригласительным,— 
обескуражила нас студент
ка Н. Овечкина.

Привычная схема: на
полтора сессионных месяца 
ДК как будто «выключает
ся». А  разве не важно ор
ганизовать отдых студентов 
именно во время сессии? 
Ведь комнаты общежитий 
превращаются, как прави
ло, на это время в микрО- 
читальни. А  чтобы попасть 
в клуб «'Гамма», располо
женный в подвале общежи
тия физиков, надо, как нам 
объяснили, часа >нояТора 
действительно отстоять за 
пригласительным билетом. 
Вот и возникают то в од
ной, го в другой комнате 
«музыкальные островки», 
мешая заниматься другим.

Не прячется ли за при
вычную формулировку
«сессия» обычная беспомощ
ность людей, отвечающих 
за студенческий досуг? 
Этот вопрос мы хотели за
дать руководителям центра 
эстетического воспитания — 
так еще именуют новый 
актовый зал ТГУ. Увы, от
ветить нам в субботу мог бы 
только вахтер...
* Обычный выходной день, 
собиракяций теперь, как 
правило, трезвую аудито
рию, — не время для пере
дышки клуба между двумя 
праздничными датами.

Это — рабочий день. 
Рейдовая бригада;

Б. КАРДАШОВ, 
заведующий отделом 
культурно-массовой и 
физкультурной работы 

облсовпрофа;
Л. СТАРЦЕВА, 

инструктор отдела;
О. СИМОНЦЕВА, 
наш нешт. корр.

Торгрмя: организацияг перспективы-

...и до ФАБРИКИ - КУХНИ
Как внедряются новинки научно-технического прогресса 
на предприятиях общественного  питания об л ас т и
Давайте вспомним лето. 

Как приятно было проогу- 
ляться по нарядному торо- 
®г, выпить сока на улице, 
а в уютном кафе или рес
торане посидеть с друзья
ми, семьей за стаканом 
прохладного коктейли, по
есть мороженого.

Томичи 1>ады добрым пе
ременам в городе за послед
нее время. Появились но
вые кафе, а рестораны об
ластного центра теперь до
ступны кайкдому — от ма
ла до 'велика, как только из 
меню исключили спиртное. 
Большой популярностью 
'Пользуются у  юных жите
лей Томска кафе «Шоко
ладница», бар «Молочный» 
на проспекте Фрунзе, кафе 
«Мороженое» на проспекте 
Ленина. А  кафе «Жемчужи
на» стало лкШ'мым местом 
отдыха студентов инженер
но-строительного института. 
И таких примеров уже не
мало.

Какими быть сегодня ка
фе и ресторанам, барам и 
столовым в областном и 
районных центрах? Если 
задать этот вопрос посети
телям, они окажут: «Ую т
ными, с высокой культурой 
обслуживания, шИ|роким ас-

ссртиментО|М блюд». А  ра
ботники общественного пи
тания обязательно добавят: 
«'И с современным техноло
гическим оборудованием».

За одиннадцатую пятилет
ку значительно увеличилась 
материально - техническая 
б£1за общественного пита
ния, 'введено в действие 113 
П1>едо)риятий. Возрос техни
ческий потенциал отрасли, 
усовершетлствованы |смстема 
оплаты и организация тру
да. ‘За 4,5 года пятилетки 
реализовано продукции
сверх плана на 4.892 тысячи 
рублей. А  за счет увеличе
ния производительности тру
да подучено 79 процентов 
прироста товар«)борота. 
Реализация продукции соб
ственного производства на 
одного жителя области воз- 
рюсла за пятилетку почти 
на 20 процентов и составила 
более 80 рублей в год.

Однако уровень механиза
ции труда в общепите всего 
32 процента, а затраты 
средств превышают фондо
отдачу. Мы обрабатываем 
сырье в каждой торговой 
точке, а не в специализиро- 
'ванных комбинатах общест
венного питания. Такая тех

нология давно устарела. 
Нужны индустриализация 
отрасли, концентрация по
точного, серийного праиз- 
водства на крупных высо- 
1к|омехаяизированных фаб
риках-кухнях, которые бу
дут снабжать остальные 
предприятия общественного 
питания полуфа1брикатами 
вьюокой ■степени готовности, 
блюдами, кулинарными из
делиями.

Ньшче мы получили про
екты так назьшаемых заго
товочных предприятий а 
базы 'ДЛЯ выпуска полуфаб
рикатов у нас нет. Поэтому 
решили сконцентрировать 
высокопроизводительное обо
рудование на одном пред
приятии и организовать там 
выпуск полуготовых блюд 
для всех столовых города.

Сейчас реконструируем 
кафе «Снежинка», где уста
новим блинную ленту, вы
пекающую 50 тысяч блинов 
в день, готовим документа
цию на переоборудование 
столовой . № 20 под фаб
рику - за1готовочную для 
школьных столовых. Такая 
фабрика-кухня уже введе
на в действие на 'ГПЗ-5. 
На очереди — столовая-

комбинат по выпуску полу
фабрикатов в объединении 
«Томскполи'мир».

Концентрация производст
ва по вьшуоку полуготовой 
продукции позволит в пол
тора раза увеличить произ
водительность труда работ
ников предприятий общест
венного питания, расширить 
ассортимент, улучшить са
нитарно-техническое состоя
ние пхюдприятий.

•К сожалению, руководите
ли горисполкомов Томска, 
Колпашева и Стрежевого 
недооценивают перевод
предприятий общепита на 
промьшшвнные методы при
готовления пищи, их комп
лексное снабжение. Вот 
пример. При планировании 
социально - экономического 
развития Томска на X I пя
тилетку лредусматривалось 
строительство фабрики-заго
товочной в микрорайоне 
Каштак. Ее строительство 
так и не начато. А  в Кол- 
па'шеве и Стрежевом отка
зались даже от планирова
ния подобных щюдприятий.

Опыт Свердловской, Горь
ковской областей. Алтайско
го края, где всерьез занима
ются индустриализацией,

подсказьш'ает, что многие 
проблемы общественного пи
тания можно решить, если 
активно использовать воз
можности местных промыш
ленных предприятий. А  что 
получается в Томске? Вы
пуск полуфабрикатов на 
м1Ясокомбинате уменьшился 
за эту пятилетку на 10 про
центов. Не расширился и 
их а'осортимент. Если доля 
получаемых рыбных полу
фабрикатов возросла почти 
до 55 процентов, то на пред
приятия общественного пи
тания поступает только раз- 
делаиная тушка рыбы. Сов
сем не вырабатывает полу
фабрикатов для столовых 
гормолзавод.

Давно пора вьтускать 
овощные по;щ'фабрикаты и 
мелкокусковые из птицьг. А  
для этого предприятиям пи
щевой промышленности не
обходимо пересмотреть про
изводственные программы с 
учетом запросов системы об
щественного питания.

Ускорение научно-техни
ческого прогресса в отрасли 
позволит сократить тяже
лый и неэффективный руч
ной труд.

В проекте Основных на- 
правлетий экономического и 
социального развития СССР 
на 1986— 1990 годы намечены 
меры по дальнейшему раз
витию о&цвствеяното пита
ния. И подч^жнуто, что это 
одно из условий решения^ со
циально-экономических за
дач, связанных с укреплени
ем здоровья советских людей, 
повышением производитель
ности труда, акояомяым ис
пользованием продовольст
венных ресурсов, сокраще

нием времени на приготов
ление пищи дома.

Понимая важность этих 
задач, управление общест
венного питания ускоряет 
механизацию трудоемких 
процессов. Только в 1985' го
ду дополнительно внедрено 
245 единиц технологическо
го и холодильного оборудо
вания. Установлены фризе
ры для приготовления мяг
кого мороженого, гюнчико- 
вые автоматы и блинные 
ленты, электрогрили, на ко
торых ежедневно в столо
вых и к а ^  Томска изго
тавливаются 1,5 тонны мо
роженого, около 35 тысяч 
блинов и пончиков.

Механизировав ряд техно
логических процессов, нам 
удалось высвободить 36 че
ловек и сэкономить 32 ты
сячи .рублей.

Недавно мы получили обо
рудование, которое устано
вим в приспособленной под 
кафе аудитории главного 
корпуса политехничесжого 
института и в столовой 
№ 44, расположенной в рай
оне авторемонтного завода. 
Это оборудование под на
званием «Кирипар» (фабри
ка-кухня) — единый комп
лекс производства и разда
чи с вьюокой пролуошой 
способностью.

Это лишь первые шаш по 
пути индустриализации от
расли. Поддержка и помощь 
промышленных предприя
тий позволят энергичнее со
вершенствовать систему об
щественного питания.

Л ГОЛОВЕНКО, 
главный инженер обла
стного управления обще

ственного питания.
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& третье ты сячелетие- 
без ядерного оружия

йоветский Союз выступил с новыми мирными 
.1шициативами исторического значения, которые от
вечают чаяниям народов всего мира, отмечается в 
откликах зарубежных средств массовой информа
ции на Заявление Генерального секретаря ЦК 
КПСС М. С. Горбачева. Видные государственные и 
общественные деятели, средства массовой инфор
мации зарубежных стран в своих комментариях 
подчеркивают: с такими предложениями, как ны
нешние, могло выступить лишь подлинно миролю
бивое государство, которое ставит своей целью уст
ранение угрозы ядерной войны. Указывается, что 
советские инициативы — это практическое осуще
ствление линии апрельского Пленума ЦК КПСС и 
тех положений, которые содержатся в проекте но
вой редакции Программы Коммунистической пар
тии Советского Союза.

Как в высшей степени важйое и заслуживающее 
самого тщательного изз»чения охарактеризовал За
явление советского руководителя генеральный сек
ретарь 'ООН Перес; де Куэльяр. iQh выразил мие- 

-'ние, что в этом документе сформулированы «круп
ные, принципиального характера шешнеполитиче- 
окие акции Советского Союза, направленные на ос
вобождение Земли от ядерного оружия». Генера'ль- 
ный секретарь ООН поддерживает эти важные 
Цредложения. направленные на сокращение и уни
чтожение ядерных вооружений.

Содержащаяся в Заявлении Генерального еекре- 
таря ЦК КПСС широкомасштабная конструктивная 
програм1ма по освобождению планеты от ядерного 
и химического оружия открывает прекрасную воз
можность для достижения вековой мечты человече
ства обеспечения орочиого и надежного мира на 
Земле, за'явил член Политбюро ЦК КПВ, Предееда- 
тель Совета Министров СРВ Фам Ван Донг. Новые 
советские комплексные мирные предложения вновь 
демонстрируют высокую ответственность СССР за 
судьбы ньшешнего и будущих поколений. Ярким 
свидетельством 6ла1городной позиции Советского 
Союза, его неизменной доброй воли стало решение 
о ц^щлении срока действия одностороннего мора
тория на лвдоые ядерные взрывы. Призыв советско
го руководителя покончить с ядерной угрозой на
ходит широчайший отклик среди всех слоев меж
дународной общественности. Он стал новым дейст
венным импульсом для дальнейшего подъема борь
бы всех антивоенных сил за мир и  жизнь, за свет
лые идеалы мирного сосуществования. Этот важ
нейший документ имеет историческое значение. 
Вьетнамский народ полностью поддерживает пред
ложенную Советским Союзом реалистическую ми
ролюбивую программу борьбы за всеобъемлющее 
устранение ядерных и химических вооружений, за 
недопущение милитаризации космического прост
ранства. Мы 1обращаемов к Соединенным Штатам 
и другим ядерным державам с призывом последо
вать примеру ССОР, присоединиться к советским 
инициативам, совместно двигаться по пути к пол
ному ядерному разоружению, к уП'рочеяию Мира и 
безопасности народов.
' Сбйетский Союз прочно удерживает инициативу 
во всех внешнеполитических делах, когда речь 
идет о сохранении мира, указывается в коммента
рии болгарского радио. Предпринимаемые Совет
ским Союзом новые хюшительные акции в защиту 
мира и оздоровления всей международной обста
новки — есть выражение плоти и духа внутренней 
и внешней политики СССР, их органической слит
ности. Весь мир видит, что родина Ленина еще 
вьппе поднимает знамя мира, свободы, гуманизма, 
которые вознес над планетой Великий Октябрь.

Все усилия К1ШХ1 направлены на то, чтобы обес
печить дальнейшее улучшение жизни советского 
народа, констатирует агентство АДН (ГДР). Для 
этого нужен перелом к лучшему на международ
ной арене. В самом начале нового года Политбюро 
ЦК КПСС и Советское правительство приняли ре
шение о ряде крупных, принципиального характера 
внешнеполитических акций. Их смысл в макси
мальной степени содействовать улучшению между
народной обстановки. Широкомасштабные инициа
тивы Москвы продиктованы необходи'мостью пре
одолеть негативные, конфронтационные тенденции, 
расчистить пути к свертьшаяию гонки ядехшык во- 

' оружений на Земле и ее предотвращению в космо
се, к общему уменьшению воен'ной опасности.

«iB авангарде борьбы за мир», «Исторические со
ветские предложения по радоружению», «В третье 
тысячелетие —  без ядерного оружия», «В  .интере
сах всего человечества» — под такими заголошсами 
публикуют Заявление советского руководителя вен
герские газеты. COOP продолжает решительно вы
ступать против оружия в космоде, отмечает «Неп‘ 
сабадшаг». Ни у кого не вывьшает сомнения, что ма
териальный и интеллектуальный потенциал обес
печивает Советскому Союзу возможности создания 
‘Любого оружия, если его к этому вынудят. Однако 
'В 'С500Р понимают всю меру ответственности перед 
нынешним и грядущим поколениями. Вот почему 
в Москве провозгл;етбно: не с программой «звезд
ных войн» надо идти в третье тысячелетие, а с 
машггабными проектами мирного освоения космо
са силами всего человечества.

Чехословацкая «Руде право» пишет: В духе тра
диций ленинской внешней политики Советский Со
юз сделал еще один шаг на пути к сохранению 
всеобщего мира. Вьвдающиеся инициативы, содер
жащиеся в Заявлении 'М. С. Горбачева, открывают 
новый этап борьбы за мир, Широкомасштабные 
предложения Москвы касаются самых актуальных 
проблем современности, они указывают путь к лик- 
видации  ядерного оружия на Земле и предотвра
щению милитаризации космоса. Ближайшее буду
щее покажет, до какой степени миролюбивая рито
рика американской администрации соответствует 
ее реальным делам.

‘«Михаил Горбачев, — пишет «Нью-Йорк тайме», 
— выдвинул подробный план уничтожения всех 
ядерных вооружений к концу столетия и объявил 
о продлении советского моратория на ядерные ис
пытания». Как подчеркивает «Вашингтон пост», 
«советские пх>€Дяожения прямо связаны с твердой 
оппозицией СХЗОР програм1ме «звеэд'ных войн». В 
№)скве указывают, ■что навешивать замок на ре
шение проблемы космических вооружений — зна
чит не хотеть прекращения гонки вооружений на 
Земле.

Как отмечает американское агентегао Ассошиэй" 
тед Пресс, суть советской позиции состоит в том, 
что возможность остановить процесс совершенство
вания ядерного вооружения и отработки новых та
ких воор^сений имеется, и она не должна быть 
упущена. В Москве подчеркивают, что советские 
предложедия ставят ССОР и СШ А в равное поло
жение. У  американской администрации вновь есть 
дополнительное время, чтобы взвесить советские 
предложения и дать на них позитивный ответ. Дру
гое американское агентство, ЮПИ, сообщило: «Мо
сква заявила, что контроль над ядерными взрыва
ми не является проблемой для СССР. Если США 
пойдут на прекращение на взаимной основе всех 
ядерных взрывов, доляжый контроль за соблюде
нием моратория будет полностью обеспечен нацио
нальными техничеркими средствами, а также с по
мощью международных процедур».
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Рассказы о томских спортсменах- -Очерк

Начались
испытания

На -опытно - промыш
ленной установке, разра
ботанной специалистами 
НГДУ «Стрежавойнефть», 
началось испытание инги
битора коррозии ИКБ-4В. 
Состав предназначен для 
защиты низконаиорных 
водоводов в системе под
держания пластового дав
ления. После исг1ытания 
этого ингибитора на ус
тановке будут проведены 
испытания других подоб
ных ,веществ. Лучшие из 
них будут использовать
ся для зашиты трубопро
водов на месторождениях.

Б. КУЗНЕЦОВ.
Популярные 

артисты 
в Парабели

Восемь больших кон
цертов дали в Парабель- 
ском районе артисты об
ластного драматического 
театра — заслуженные 
работники культуры
РСФСР С. А. Королев и 
В. А. Семенов. Отрывки 
из своих популярных 
параграмм «Ветер века», 
«А  музы не молчали» и 
других они показали жи
вотноводам Толмачев
ской, Костаревской и 
Вугровской ферм совхоза 
имени В. И. Ленийа, - Не- 
стеровской и Чигарской 
ферм совхоза им. Шиш
кова, а также лесозагото
вителям Березовского 
ЛЗП Парабельского лес
промхоза.

Все выступления томи
чей прошли с большим 
успехом.

А. ИВАНОВ.
Концерты 

для северян
Шесть концертов дал в 

северных ' районах обла
сти московский компози
тор Александр Основи- 
ков. Главной базой его 
деятельности стал Карга- 
сокский район. Компози
тор познакомил северян 
со своими новыми рабо
тами. Основу концертно
го репертуара составили 
произведения, написан
ные на гражданскую те
матику, — песни «Никто 
не забыт и ничто не за
быто», «Коммунисты Мо
сквы», '«Родина Ленина» 
и другие. В концерте 
принимали участие вока
листы А. Самородов, 
Й. ЮрченкЬ и речевик 
А. Кузнецов.

!Бсе концерты группы, 
направленной в нашу об
ласть бюро пропаганды 
советского музыкального 
искусства Союза компо
зиторов СССР, прошли с 
большим успехом.

Ю. ВАЛИН.

Передвижная 
выставка

в  Колпашеве откры
лась передвижная ‘ вы
ставка томских художни
ков. Около сорока работ 
Т,. Бельчиковой, А. Ива
нова, Л". Курилович и 
других авторов заняли 
свои места на стенах 
■Колпашевокого филиала 
■й1сторико-архитектурногц^ 
музея. Выставка томичей 
направится дальше в се
верные районы области— 
Нарабельский, Каргасок- 
ский и другие.

В экспозиции «томских 
передвижников» — ра
боты девяти авторов.

Т. АЛЕКСАНДРОВА.

Сразу — трое
За один день санитар

ка детского отделения 
Александровской район
ной больницы Ирма Ра
мазанова стала многодет
ной матерью. Пятилетняя 
Иринка давно уже про
сила У мамы сестренку 
и вот мама подарила ей 
сразу трех. Зарина, Лей
ла и Кристина — так на
звали малышек — наби
рают вес, все здоровы и 
чувствуют себя хорошо.

Над новорожденными 
взял «шефство» коллек
тив РСУ-3, где работает 
отец девочек — Магхжед. 
Счастливую маму ожида
ет- сюрприз.

Кухонный гарнитур, 
холодильник и стираль
ную машину подарили 
семье товарищи по рабо
те.

Г. ЧЕРНАВИНА.

УРОКИ ДОБРОТЫ
— Колька, держи! — на

прягая всю силу голосовых 
связок, 'Кричит курносый 
первоклассник и, неумело 
ткнув клкшжой шайбу, бес
помощно растягивается на 
льду.

На припорощенной сне
гом хоккейной площадке 
порхают десятка три подоб
ных сорванцов. Они еще не 
отвыкли от «валеночного», 
ненастоящего, хоккея и на 
льду держатся неуверенно.

Николай Яковлевич Кузь
менко, стоя у бортика, улы
бается своим мьклям. 
Сколько таких необстрелян
ных пацанов на его глазах 
обретали настоящую муж
скую силу и ловкость, на
стоящий мужской характер.

На почетном месте в тре
нерской комнате •— фото
графии команды, выиграв
шей в 1979 году областной 
финал «Золотой шайбы». 
С теплотой вспоминает 
Яковлевич этих ребят как 
образец сплоченности, бой- 
цовских качеств, здорового 
спортивного честолюбия.

Плоды своего труда... Ка
ковы они для тренера? За
воеванные воспитанниками 
кубки, грамоты, медали, по
четные ленты? Вероятно, и 
это важно...

Кстати, о наградах. Но
вый <Лпортивный комплекс 
Стрежевою принято пока
зывать гостям, как досто
примечательность города. 
Действительно, где еще дет
ский хоккейный клз^ рас
полагает не только осве
щенной коробкой, но и 
спортивным залом с учеб
ным классом, мастерской, 
раздевалками с душевыми, 
даже сауной? Так вот. На
кануне очередного визита 
гостей заглянул в тренер- 
ск(ую председатель гор- 
спортком'итета. BsIh беседа 
свелась к двум вопросам и 
одному пожеланию: «В  ка
ком состоянии наглядная 
агитация?», «Почему не на 
виду кубки, награды?», «Вы 
уж им расскажите...». На
меренно, чуть утрирую, но 
суть именно такова. Поче
му-то апортивные награды 
становятся порой чуть ли 
не главнее самого дела.

Кстати, если уж говорить 
о наградах, их у стрежев- 
ских мальчишек могло и 
должно бы быть больше. 
Техника катания на конь
ках, владение клюшкой, 
броски по воротам — эти 
азы хоккея юные стрежев- 
чаяе усваивают основатель
но. Но в игре часто этого

оказывается мало. В маль
чишечьем хоккее, как и в 
большем, важен еще и тур
нирный опыт. Прояви тот 
же городской спорткомитет 
больше заинтересованности, 
ребята могли бы играть ре
гулярно. И, конечно, пора 
всерьез браться за массо
вость хоккея в Стрежевом. 
Почему до сих пор все дер
жится на одном Кузьменко?

Сам Нию¥1ай Яковлевич 
по этому поводу недоуме
вает. Немало его шхшитан- 
ников давно могли бы стать 
тренерами., если создать три 
или пять подобных клубов 
в городе. Нашлись бы и 
предприятия, готовые под
держать ребят материаль
но, но пока дальше разго
воров дело не идет. Когда 
много лет назад демобили
зованный воин Советской 
Армии Николай Кузьменко 
начинал учительствовать в 
Александров|ской вргьми(- 
летней школе, он, конечно, 
сам не представлял еще, 
каковы они — результаты 
тренерского труда. Тогда 
он и не задумьшался над 
этим. Просто привык вся
кую работу делать добросо
вестно и доводить начатое 
до конца. В Александров
ском нет-нёт да и по сей 
день вспоминают боксер
ские турниры, по популяр
ности не уступавшие вы
ступлениям самодеятельно
сти или заезжих артистов. 
Бокс в то время даже не
сколько заслонял традици
онные лыЖИ.

Вероятно, тогда, в Алек
сандровском, и почувство
вал Николай Кузьменко 
впервые то, ради чего стоит 
не жалеть сил. На его гла
зах робкие мальчишки ста
новились мужчинами, оста
ваясь при этом добрыми и 
безгранично преданными 
спорту.

Есть разные тренеры. Од
ни воспитывают чемпионов, 
и процесс творчества у них 
заключается в оттачивании 
мастерства спортсмена, мак
симальном раскрытии его 
индивидуальности. Такому 
не обойтись без медалей и 
почетных званий подопеч
ного. Другие сохраняют 
юношескую пхзеданность 
спорту и находят удоволь
ствие в самом процессе 
тренировок. Для Н. Я. Кузь
менко главное назначение 
спорта — воспитание гар
монично развитой лично
сти. Не случайно и для 
педагогов, которые обычно 
не очень-то жалуют подоб

ных «конкурентов», Кузь
менко—авторитет. А  о маль
чишках и говорить не при
ходится. Первоклашки го
товы ходить за ним по пя
там. Не слишком-то склон
ные к дисциплине подрост
ки обращаются в трудных 
ситуациях за советом. Из 
армии приходят фотогра'- 
фии бравых десантников, 
матросов, ракетчиков — 
вчерашних воспитанников 
Кузьменко. Вот они — пло
ды его труда.

В чем же секрет непрере
каемого авторитета Яковле
вича и его успехов как тре
нера и воспитателя? Наблю
дая за тренером в общении 
с мальчиписами, я подме
тил черту, которой понача
лу не придал большого зна
чения.' Кузьменко — доб
рый. Доброта эта отнюдь не 
безграничная.

— Я заметил, — говорит 
Кузьменко, — стоит завя
зать шнурки одному перво
класснику — захотят все: 
так и будешь «завязывать 
ШН5ТЖИ».

Тренеру, как и любому 
воспитателю, важ1НО при
учить ребят трудиться. 
Только через труд выраба
тывается характер.

Вот первоклашки катают
ся на заснеженной площад
ке. Многое им еще не под 
силу: пусть учатся стоять 
на коньках. Но второкласс
ники. третьеклассники уже 
должны встать пораньше и 
в восемь утра быть на ко
робке. Сначала уборка сне
га. потом тренировка. Это 
— первые ступеньки пре
одоления себя.

С ребятами постарше доб
рота проявляется иначе. В 
определенном возрасте у 
многих начинает появлять
ся «звездная болезнь». Про
явления ее не столь остры, 
как у мастеров, добиваю- 
щих'ся действительно боль
ших побед, но симптомы 
схожи. То ли внимание дев
чонок действует, то ли лю
бой должен пройти через 
это искушение в жизни. 
Но... мьклишка «я и так 
ю;е могу» проникает в лег- 
комысл€Н1рые головы. Сер
гей Смирнов, постигающий 
под руководством 4 своего 
наставника азы тренерского 
мастерства, удивляется, как 
вовремя замечает эту зара
зу Кузьменко.

— Были и у меня подоб
ные грехи. Лет в пятнад
цать. Пропустил одну тре
нировку, проспал другую, 
проленился _иа третьей. О

чем говорил он со мной с 
глазу на глаз, не подтаю. 
Но беседа эта запечатлелась 
на всю жизнь.

Справедливость — еще 
одно качество, особенность, 
притягивающая мальчишек. 
Ведь они так не любят де
ление на «любтшчиков» и 
«середнячков». Отлучение 
от хоккея иногда действу
ет отрезвляюще, но Н. Я. 
Кузьменко не сторонник 
крайних мер. Каждый 
ушедший воспитанник для 
клуба 'Не потеря. А  вот 
для города? Бросающих 
хоккей ради худ<»квствен- 
ной школы или кружка 
аква'риумистов практически 
не бывает. Бк:ли на смену 
увлечению приходит пусто
та, кто от этого выиграет?

В трудную минуту Яков
левич признается:

— Иногда думаю: бросить 
бы эту городскую суету, 
уехать в дере'Шгю, да обза
вестись хозяйством. Тягу 
к земле я чувствую, и му
жик бы из меня получил
ся справный. Но как поду
маю об этих,—кивает он на 
площадку, — откуда только 
силы берутся. Опять начи
наю пробивать, доставать.

Да, сегодня хозяйствен
ные заботы отнимают боль
ше времени, чем работа с 
детьми. Не по ман01вению 
волшебной палочки вырос 
нынешний «дворец» для 
юных хоккеистов. Спасибо, 
поддержали тренера парт
ком НГД'У и заместитель 
начальника по капстрои- 
тельству В. И. Ершов. Две 
зимы в основном ушли на 
строительство. Но усилия 
были не на'прасны.

— Надо бы нам и для
девочек секцИ'Ю фигурного 
катания открыть, — мечта
ет Кузьменко. — Чтобы мои 
пацаны к красоте приуча
лись, чувствовали себя не
много рьщаря/ми: лед-то
для девочек им чистить. 
Это. конечно, шутка. Но... 
В следующем году плани
руем сделать перекрытие 
коробки. Лед 'НИ минуту не 
должен пустовать.

...А спортивный комплекс 
гостям он все-таки показал. 
И рассказал — толково без 
РИСОВКИ, но тек. что произ
вело впечатление. Разве 
плохо, что где-то еше в 
Томской области появится 
подобный детский хеккей- 
ный '.клуб? Пусть не с такой 
базой, но с теми же прин
ципиальными установками.

К. ЧЕРНАВИН.
г. Стрежевой, -

Хоккей

П О С Л Е

А Н Т Р А К Т А
команды восточной зо
ны второй лиги начи
нают заключительную 
половину чемпионата

Бесспорный лидер — ар
мейцы Новосибирска. Вос
питанники заслуженного 
мастера спорта И. Ромишев- 
ского показывают зрелую, 
грамотную игру. Не слу
чайно у команды отличная 
разница забитых и пропу
щенных шайб. Пять очков 
уступает лидеру прокопьев- 
ский «Шахтер», семь — 
«Мотор» из Барнаула, про
шлогодний неудачник тур
нира за переход в первую 
лигу.

Бели тройка лидеров зо
ны может чувствовать с^ я  
относительно спокойно (У 
них значительный запас 
очков), то среди остальных 
коллективов во второй по
ловине первенства борьба, 
несомненно, обострится.
Так, ангарского «Ермака» и 
замыкающего турнирную
таблицу красноярского «Со

кола» разделяет лишь четы
ре очка.

В середине таблицы—том
ский «Кедр». По сравнению 
с прошлым сезоном коман
да заметно улучшила игру 
в ‘обороне. Не случайно, что 
число пропущеиньк шайб 
у томичей немногим боль
ше, чем у армейцев Ново
сибирска. А  вот по числу 
заброшенных «Кедр» пока 
выглядит хуже всех в зоне. 
Своей результативностью 
может быть довольна лишь 
первая тройка томичей, на 
счету которой почти поло
вина заброшенных шайб. 
Следует отметить, что 
«Кедр» на равных сражает
ся на полях соперников, 
отбирая у них драгоценные 
очки. Это испытали на се
бе команды Прокопьевска, 
Новосибирска, Красноярска 
и Барнаула. Безусловно, 
сказьюается умелое руко
водство коллективом масте
ра спорта СССР междуна
родного класса В. Смаги- 
на.
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Места Команды
1. СКА (Новосибирск)
2. «Шахтер» (Прокопьевск)
3. «Мотор» (Барнаул)
4. «Ермак» (Ангарск)
5. «Кедр» (Томск)
6. СКА (Хабаровск)
7. «Горняк» (Дальнегорск)
8. «Машиностроитель»

(Новосибирск)
9. «Сокол» (Красноярск)

Команда «Амурсталь» (Комсомольск-на-Амуре)
розыгрыша снята.

18 января; ■ \

В н п Р Ш О
18 2 4 137 — 61 38 i
13 7 4 91 — 80 33
14 3 7 93 — 87 31 ! ^
7 7 10 92 — 91 21
9 2 13 73 — 78 20
7 6 11 74 — 86 20
7 5 12 80 — 104 19
8 , 1 15 84 — 109 17

7 3 14 84 — 112 17

|ПШН1 1П11

ПОГОДА
Сегодня по области — не

большая облачность, ветер за
падный, 5—10 метров в секун
ду, температура 20—25, ло за
падным районам 13—18, в 
Томске 20—22 градуса мороза.

19—20 января — облачно, с 
прояснениями, слабый снег, 
слабая метель, ветер 7 — 12 мет
ров в секунду, температура 
ночью 20—25, ло  северо-запад
ным районам 32 — 37, днем 11 
— 16, по северу 22—27, во 
второй половине ночью 15— 
20, ло северо-западу 27 — 32, 
днем 8—13, по северу 19—24 
градуса мороза.

Телевидение
СУББОТА, 18 января 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00 — «Время». 8.45' —

Н. Паганини. Сонаты для 
скрипки »  гита1ры. 9.05 — 
«Простые -— сложные исти
ны». Тележурнал для родите
лей. 9.35 — «Выставка Бура- 
тино». • 10.05 — «Здоровье».
10.50 — «Иван Бабушкин». 4-я 
серия. 1'1.5б — «Для всех и 
для ' каждого». 12.25 — Премь
ера фильма-спектакля Казах
ского государственного акаде
мического театра им. М. Д^эзо- 
ва «Поэма о любви». 14.Э5.

О. МИРЕЦКИЙ.

— «Сегодня в мире». 14.50 —
Калининская картинная гале
рея. 15.20 — «В  мире живот
ных». 16.20 — «Содружест
во». 16.50 — «О времени и о 
себе». «'Александр Блок». 17.05
— Концерт русского народно
го оркестра им. В. В. Андре
ева. 19.00 — Премьера художе
ственных телефильмов. «План  
убийства в шахте» и «Оковы 
для убийц» из серин «Фронт 
без пощады». 21.00 — «Вре
мя». 21.35 — «В  субботу ве
чером». Музыкально-развлека
тельная программа. 33.05 — 
Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти-

ПО СЕКРЕТУ.
Фото в. Кригера.

iiiAm iiH iitaiiim iiH iHuiiiiniinim im im m iiim m iiim iiH i
ка. 8.20 — «Одна мама на 
всех». Научно - популярный 
фильм. 8.30 — Ритмическая 
гимнастика. 9.00 — «Утренняя 
почта». 9.30 — «Наш сад».
10.00 — «Музыкальный пода
рок». Передача для детей. 
Ю.'Зр — «Словенские ключи». 
Из цикла «На чьей улице 
праздник?». 11.05 — «Мир рас
тений». 11.50 — «И  это все о 
нем». 3-я серия. 12.55 — «Инт
родукция» . Документальный 
фильм. '13.05 — «Там, где рож
даются сказы». 13.55 — Му
зыкальная передача для юно
шества. 15.55 — «Кинопано
рама». 17.45 — «И  музыка

льдин...» Документальный
фильм. 17.55 — Международ
ный юношеский турнир по 
футболу. Сборная Бельгия — 
сборная Франции. 2-й тайм. 
18.35 — «Новгород». Докумен
тальный фильм. 19.05 — Кон
церт. 19.30 — «Артист цирка 
Игорь Петрухин». Фильм-кон
церт. 20.00— «Спокойной ночи, 
малыши!» 20.15— «Этот вкусный 
целебный чай». Телеочерк. 
20.30 — Концерт оркестра на
родных инструментов. 21.00 — 
«Время». 21.35 — «О тебе». 
Художественный телефильм. 
22.55 — Международный юно
шеский турнир по сЬутболу. 
Сборная СССР-1 — сборная 
ФРГ. 2-й тайм.

На  б у д у щ е й  
н е д е л е  

в программе  
Т о м с к о г о  

телевидения
Из студии 
«Юность»

у  молодежных редакций 
сибирских студий телевиде
ния сложилась добрая тра
диция — в канун больших 
событий обмениваться про- 
грамма>ми, отражающими 
жизнь, работу, творчество и 
отдых молодежи. «Мы — 
хозяева страны» — так на
звали томские журналисты 
свою телевизионную про
грамму, п о с в я щ е н н у ю  
XX'VIl съезду 'КПеХ ,̂ кото
рую подготовили для Кеме
рова. Кемеровчане встре
тятся с молодыми доярами 
совхоза «Заря» Томского 
района, с комсомольско-мо
лодежной бригадой А. Реп- 
никова из Васюганского уп
равления буровых работ. 
Соседи и соперники по со
ревнованию побывают в ла
бораториях инженерно-стро
ительного инститзта, где 
студенты вместе со своими 
■научными руководителя1ми 
ведут испытания строитель
ных конструкций и изде
лий, авторами и соавтора
ми проектов которых явля
ются они сами.

Гости передачи — j^acr- 
ники одного из старейших 
студенческих клубов Том
ска — «Каникула» ТЛИ  — 
расскажут о том, как они 
организуют свой досуг с 
пользой для себя и для ок
ружающих, Авторы переда
чи 24 января в 20,15 пригла
сят кемеровчан побьшать 
на помолвке — новом обря
де для молодых, недавно 
возродившемся в Томске.

Зима
на фермах

Трищать лет — средний 
возраст работников совхоза 
«Черяореченский» Томского 
района. Применяя црохрес- 
сивные методы организации 
и оплаты труда, передовые 
технологии в животновод
стве и полеводстве, труже
ники совхоза получили в 
прошлом году по 3.112 ки
лограммов молока от. каж
дой коровы. Но это не пре
дел. 3.600 килогра'М'Мов — 
такой рубеж наметили пре
одолеть Ч'брнореченцы в 
X II пятилетке.

О том, как трудится кол
лектив совхоза сегодня, вы 
узнаете из передачи 22 ян
варя, в 18.40.

Я работаю 
клоуном

«я пошел в клоуны, по
тому что эта профессия не
вероятно большая. Клоун, 
вопреки известному изрече
нию Козьмы Пруткова, дол
жен «объять необъятное». 
Пожалуй, в этих словах из 
интервью с народным ар
тистом РСФСР Андреем Ни
колаевым — cjTb его очень 
серьезного отношения к 
своей веселой профессии. 
Представление Московского 
комедийного цирка «Я  рабо
таю клоуном», которое уви
дели многие томичи, — сви
детельство того, что стрем
ление «объять необъятное» 
сочетается у артиста с вы
соким профессионализмом 
и глз^ким пониманием 
преднааначеяия искусства. 
И не только искусства цир
ка. Встреча с лауреатам 
всемирного, европейского и 
всесоюзного конкурсов кло
унов, обладателем золотой 
«Маски Грока», присуждае
мой лучшему клоуну мира, 
состоится в црограмме 
«(Культура и жизнь»,, кото
рую мы повторяем 21 янва
ря, в 20.13.

Редактор Н. Г. НЕСТЕРЕГОСО.

В те а т р а х
ДРАМЫ

18 января. «О, Памела!»
19.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
18 января. «Старый дом» —

19.
КУКОЛ

18 января. «Кошиии дом» — 
1у1. «Марсианские хроники» —
19-30.

19 января. «Стойкий оловян
ный солдатик» — 11, 14.

К и н о

в КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

18 января. «Большая про
гулка» (две серии) — 8-45, 11,
13- 30, 18, 18-30, 21.

имени М. ГОРЬКОГО
18 января. «Анжелика а гне

ве» — 8-40, 10-20. 12. 13-40,
15-20, 17, ,18-40, 20-20, 22.

«ОКТЯБРЬ»
18 января. «Конвой» — 8-50,

12- 10, 14, 16, 19-30. 21-10.
«Конвой» — 9. lO-'.lO, 12-40,
14- 30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.
«Там, на неведомых дорож
ках...» — 10-30.

«ПИОНЕР»
18 января. Мультсбарник 

«Дело поручается детективу 
Тодди» — 9. 10-40. 12-20. «Бал 
сказок» — 14. 15-40. «Тайна 
золотой горы» — 17-20, 19.
21.

имени И. ЧЕРНЫХ
18 января. «Иди и смотри»

(две серии) — 9, 11-40, 14-20, 
17. 19-40. «Зимняя вишня» — 
9. 10-40, 1'2-20, 16, 17-40, 119-20, 
21. «Егориа» — 14-20.

«СИБИРЯК»
18 января. «Приключения 

голубого рыцаря» — 9-20. «Иди 
и смотри» (две серии) —• 11,
13- 30, 16. 18-30. 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ 
in, января. «Слишком жарко 

для мая» — 17, '19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  

«СИБКАБЕЛЬ»
18 января. Мультсборник — 

13 «На площади Гарибальди»
— 1ч5. 17. 18-40.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-П 

18 января. «Последний шанс»
-  13-30.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

18 января. «Сделка» — Г5,
17, 19.

ДК ГРЭС-П приглашает 
вас на вечера отдыха 
«ДОБРЫЕ ВСТРЕЧИ», ко
торые проводятся каждую 
субботу и среду.

Начало вечеров — в 19 
часов.

ВНИМАНИЮ
ФИЛАТЕЛИСТОВ!

В воскресенье, 19 января, 
в малом зале Дома офице
ров состоится отчетно-вы
борная конференция обла
стной организации ВОФ. 
Начало — в 12 час. 30 мин.

Приглашанугся члены 
ВОФ.

Издательство «Красное 
знамя» ЛРИГЛАШАЕГГ НА 
РАБОТУ: старшего бухгал
тера, бухгалтера, кладовщи
ка.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Фрунзе, 103, в отдел кадров. 
Тел. 1-47-00.

19 января Концертный зал (пр. Ленина, 75)
ВЕЧЕР ВИОЛОНЧЕЛЬНОЙ МУЗЬШИ

Исполнитель — лауреат международных конкурсов 
Сергей СУДЗИЛОВСКИЯ.

В программе: Бах — Соната №  2 ре мажор; Про
кофьев — Соната до мажор; Бетховен — Соната № 2; 
Мартину — Вариации на словацкую тему.

Начало — в 19 час. 30 мин.
Касса работает с 10 до 20 часов.

Т РУ аО УС Т РО Й С Т В Л

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
Во ВНОВЬ ОРГАНИЗОВАННЫЙ ТРЕСТ «СЕВЕРО- 

СТРОЙ» ТОМСКОГО ТЕРРИТОРИАЛЬНОГО УПРАВ
ЛЕНИЯ СТРОИТЕЛЬСТВА в город Кедровый: инжене- 
ров-строителей, главного механика, механика, бухгалте
ров, инспекторов для работы в отделе кадров, секретаря- 
машинистку, инженеров-диспетчеров и рабочих всех 
строительных профессий.

Город Кедровый приравнивается к районам Крайнего 
Ceeeipa. Выплачиваются районный коэффициент 30 про
центов 'И северная неедбавка (через каждый отработан
ный год — 10 процентов). Одиноким предоставляется об
щежитие. По мере строительства жилых домов семей
ные будут обеспечиваться квартирами.

Справки по тел. 4-32-60.

На ТОМСКИЙ УЧАСУГОК ОБСКОГО СМНУ СНУ: ин
женеров, техников, знакомых с автоматикой, электро
никой, электроприводами.

Работа связана с проведением пусконаладочных работ 
на станках с чишовыми программными устройствами 
(ЧПУ) по городам Советского Союта.

Целевое обучение проводится на соответствующих 
курсах в г. Томске или в других городах. Одиноким 
предоставляется общежитие.

Справки 'ПО тел. 1-02-86.

В РЕСПУБЛИКАНСКИЙ ИНЖЕНЕРНО - ТЕХНИЧЕ- 
СКИЙ ЦЕНТР ПО ВОССТАНОВЛЕНИЮ И УПРОЧНЕ
НИЮ ДЕТАЛЕЙ МАШИН И МЕХАНИЗМОВ СО АН  
СССР в районе ТНХК и города: рабочих —• станочников 
IV—VI разрядок, термистов, гальваников, электриков; 
инженеров - конструкторов и инженеров-технологов 
всех категорий, инженеров - сметчиков - проектировщи
ков, научных сотрудников и инженеров в лаборатории: 
порошковой металлургии, термической обработки и галь
ваники, защитных и упрочняющих покрытий, в отдел 
научно - технической координации.

Справки по тел. 5-95-31-40.

За направлениями обращаться: г. Томск, пр. Кирова, 
17, в породское бюро по трудоустройству, и его филиалы 
(ул. Пушкина, 71, ул. Бердская, 18)._____________ _______

Томский ордена Октябрь
ской Революции и ордена 
Трудового Красного Знаме
ни государственный уни
верситет мм. В. В. Куйбы
шева ОБЪЯВЛЯЕТ КОН
КУРС -на замещение ва
кантных должностей про- 
фессорско - преподаватель
ского состава: профессоров
кафедр — прикладной аэро
механики, 'минералогии и 
кристаллографии; доцента 
кафедры общей географии; 
старших преподавателей 
кафедр — истории КПСС, 
русского языка, русской и 
зарубежной литературы, пе
дагогики и психологии.

Документы на конкурс 
принимаются в течение ме
сяца со дня опубликования 
объявления в газете по 
адресу: 634010, Томск, пр.
Ленина, 36, университет, 
учебная часть.

Горздравотдел. коллектив 
поликлиники № 3 выражают 
глубокое соболезнование 
главному врачу поликлини
ки Л. А. Анисимовой по 
поводу смерти мужа

АНИСИМОВА 
Александра Федоровича.

Коллектив Института при
кладной математики и ме
ханики при ТГУ выражает 
глубокое соболезнование 
старшему научному со
труднику П. Н. ЗятИ'Кову в 
связи с безвременной кон
чиной сына

Евгения.

НИИ биологии и биофи
зики выражает соболезно
вание инженеру В. Н. _Фи- 
липповой по поводу смер
ти отца

ФИЛИППОВА 
Нинолая Дмитриевича.

НАШ АДРЕС И ТЕЛЕФОНЫ писем 
журналистской орга ации — 1-28-90
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